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Ирина ВИКТОРОВА

Новогоднее безумие первым, конеч-
но, настигает телевизионщиков. Им 
надо снимать праздничные передачи, 
договариваться со звездами и срочно 
придумывать «что-нибудь интересное». 
Съемки уже начинаются, и знаменитости, 
конечно, сейчас нарасхват. Да и запись в 
массовку началась, так что у любого же-
лающего есть шанс все увидеть своими 
глазами, да еще и заработать немного.

Какие звезды 
нас удивят 
в новогоднем 
огоньке

Семь раз подумай, один раз займи:
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Основана в мае 1925 года 

Николай МЫСИН

В России 
предложили 
увеличить 
скоростной 
лимит 
на магистралях.

Правда, ездить на ско-
рости 150 км/ч можно бу-
дет только на отдельных 
участках. И то если ново-
введение утвердит ГАИ, к 
руководителю которой на-
правили обращение депу-
таты Госдумы.

Предполагается, что 

устанавливать зоны с по-
вышенным скоростным ли-
митом будут собственники 
или владельцы автомобиль-
ных дорог, соответствую-
щих установленным тре-
бованиям. Напомним, под 
определение «автомаги-
страль» подпадают трассы, 
на которых проезжие ча-
сти отделены друг от друга 
разделительной полосой 
или ограждением плюс от-
сутствуют пересечения на 
одном уровне с другими 
дорогами, трамвайными и 
железнодорожными путя-
ми, пешеходными и вело-

сипед-
н ы м и 
дорожками.

- Меня немного
удивила мотивиро-
вочная часть обраще-
ния, где говорится, что 
эта мера позволит сни-
зить количество пробок 
и увеличит пропускную 
способность, - отмечает 
автоэксперт, главный ре-
дактор журнала «За рулем» 
Максим Кадаков. - Про-
бок на магистралях быть 
в принципе не должно, и 
скоростной лимит на них 
уж точно никак не влияет.

Водителям 
разрешат по 150?

Мать, потерявшая 
от отравления 4 детей, выжила 
и родила здорового мальчика
Вячеслав КУИМОВ 
(«КП» - Красноярск»)

21 сентября много-
детная семья из поселка 
Красная Сопка Краснояр-
ского края оказалась в 
больнице. 34-летний отец 
Дмитрий, 32-летняя мать 
Виктория, 13-летний сын и 
три девочки-погодка. Все 
они ужинали пельменями и 
курицей, ночью почувство-
вали недомогание. Врачи 
не смогли спасти детей. А 
вот мужчину и женщину на 

восьмом месяце беремен-
ности удалось откачать.

8 ноября в перинаталь-
ном центре Красноярска 
Виктория родила здоро-
вого мальчика. Малыш 
несколько дней был под 
наблюдением врачей, те-
перь же их выписали до-
мой. После трагедии се-
мья переехала в соседнее 
село, где пытается начать 
жизнь заново.

Тем временем следовате-
ли продолжают разбирать-
ся в причинах массового 

отравления. По данным 
экспертизы, на тарелках, 
из которых ужинала семья, 
нашли следы дихлофоса  - 
им мужчина обработал дом 
накануне. Но это ли причи-
на смерти? Производители 
яда говорят: он не смер-
тельно опасен для людей. 
Нельзя умереть, даже если 
вещество попало в пище-
вод. Сейчас следователи 
ждут результатов исследо-
вания, которые покажут, от 
чего именно могла насту-
пить смерть детей.
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ТЕХНОЛОГИИ
НАТО в панике: 
Что за ракеты-
невидимки 
запустила Россия

ЭКОНОМИКА
Что случилось 
с ценами 
на красную икру 
перед Новым годом

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
15.11.2024 Картина дня: 

■ СЕНСАЦИЯ ДО НЕБЕС

Очередь 
за «сухарем»
Виктор БАРАНЕЦ

Наш новейший истреби-
тель Су-57Э стал сенсацией 
в небе Китая. Ведь его ко-
зырь - успешное подавле-
ние натовских систем ПВО в 
реальных боях на Украине.

На проходящей в Китае 
авиационно-космической вы-
ставке Airshow China 2024 рос-
сийский истребитель Су-57Э 
стал главной звездой и сенса-
цией. Особенно после того, 
как Герой России испытатель 
Сергей Богдан показал в не-
бе такие фигуры пилотажа, 
на которые пока не способен 
ни один зарубежный самолет. 
Тысячи зрителей наблюдали за 
нашим вертлявым «сухарем» с 
восторгом, конкуренты (осо-
бенно американские)  - с лю-
той завистью. Потенциальные 
покупатели и спецы который 
день с утра до вечера суетятся 
вокруг нашей машины - только 
на зуб не пробуют.

Можно сколько угодно рас-
хваливать самолет, но если 

у него нет боевого опыта, он 
остается лишь макетом. А наш 
истребитель 5-го поколения 
уже без всякой натяжки фрон-
товик - у него реальный опыт 
боевого применения в ходе 
СВО. А это особое конкурент-
ное преимущество. В его по-
служной список вошли бои в 
хорошо защищенном натов-
скими системами ПВО (вклю-
чая американские Patriot, нор-
вежские NASAMS и немецкие 
IRIS) воздушном пространстве 
противника. И даже подавле-
ние этих ПВО. А также нане-
сение точных ударов. 

А еще много и других досто-
инств. Это и мощный комплекс 
вооружения, и малая замет-
ность самолета, и современный 
бортовой комплекс обороны, 
обеспечивающий высокую жи-
вучесть истребителя.

Гендиректор Объединенной 
авиастроительной корпорации 
Вадим Бадеха заявил, что за 
самолетом уже выстроилась 
очередь. И прошел слушок, 
что некий иностранный клиент 
уже подписал первый контракт 

на приобретение 
Су-57Э, вызвав 
массу пересу-
дов, какое же 
государство со-
вершило гром-
кую покупку. Но 
просят пока не 
называть поку-
пателя: «Амери-
канцы звереют 
от ревности и 
грозят суровы-
ми санкциями». 
Типичное пове-
дение проигры-
вающих конку-
рентов.

Александр КОЦ

Указ об этом 
подписал 
президент.

До сегодняшне-
го дня за любое ра-
нение  - будь то  не-
большая контузия 
или серьезная ампу-
тация  - российские 
бойцы получали оди-
наковую компенса-
цию в 3 миллиона ру-
блей. Однако военное 
руководство выступи-
ло с инициативой из-
менить выплаты в за-
висимости от тяжести 
увечий. Эту идею за-
му министра обороны 
Анне Цивилевой вы-
сказали врачи госпи-
таля имени Вишнев-
ского.

- Мы  обязательно 
внимательно прора-
ботаем этот вопрос. 
Я  доложу министру 
обороны ваше пред-
ложение,  - заверила 
она медиков.

Инициативу поддер-
жали и военные.

- Вот у меня замко-
мандира роты Сер-
гей Аспанов потерял 
ногу,  - рассказал ко-
мандир батальона Ге-
рой России Михаил 
Петелин.  - А кто-то 
получил царапину, 
осколочек влетел. 
И  обоим выплатили 
одинаковую компен-
сацию в 3 миллиона 
рублей. И таких при-
меров много.

Министр обороны 
Андрей Белоусов
поручил разработать 
новые нормы: «Это 
вопрос справедли-
вости, чтобы разме-
ры выплат отражали 
тяжесть ранения, 
которое получил че-
ловек».

И вот 13  ноября 
стало известно, 

что Владимир Пу-
тин подписал указ 
о  порядке едино-
временных выплат 
за ранения, поручив 
правительству их 
установить. Кабмин 
в тот же день обнаро-
довал постановление, 
по которому за тяже-
лые увечья выплата 
остается прежней  - 
3 миллиона рублей. 
При легких ранениях - 
1 миллион рублей. За 
небольшие травмы  - 
100 тысяч.

При этом в полном 
объеме остаются 
страховые выплаты. 
По закону № 52-ФЗ 
за легкое увечье 
платят 81 816,44 ру-
бля, за  тяжелое  - 
327  265,73. Оста-
ются для раненых 
и  региональные до-
платы.

Олег АДАМОВИЧ

Они хранились на базе 
и использовались 
для съемок фильмов 
о войне.

В среду президент Влади-
мир Путин в Кремле обсудил 
с директором «Мосфильма» 
Кареном Шахназаровым мо-
дернизацию крупнейшей ки-
ностудии страны.

- Что расскажете? - по-
дружески спросил глава стра-
ны.

В ответ кинорежиссер сооб-
щил о двух главных стройках 
концерна последнего времени.

- Хочу доложить вам о про-
екте «Мосфильма» в столице. 
Это «Центр кино» - самое со-
временное здание, четыре за-
ла, с выходом на Мосфильмов-
скую улицу (он уже работает, 
пользуется большим спросом). 
А также 17-й павильон - самый 
большой павильон в стране, 

сделанный по последнему, 
можно сказать, слову техни-
ки, - рассказал Карен Геор-
гиевич.

- «Мосфильм» - крупнейшая 
студия Европы и мира? - уточ-
нил Путин.

Шахназаров заверил россий-
ского лидера, что в Европе ни 
одной из студий больше «Мос-
фильма» «точно нет». По мас-
штабу киностудия сопостави-
ма с американскими Warner 
или Universal. В некоторых 
аспектах московская площад-
ка даже превосходит их.

Особенно Карен Шахназа-
ров похвастался новым «до-
мом костюма и реквизита». 
Говорит, таких современ-
ных зданий нет  у киношни-
ков ни в Италии, ни в США. 
А еще не так давно был за-
кончен самый большой ки-
нопавильон  в стране, он на 
«Мосфильме» под 17-м номе-
ром. Там можно  в год снимать 
по 80 картин.

Режиссер рассказал и о вкла-
де киношников в спецопера-
цию.

- В 2023 году мы передали 
Вооруженным силам 28 танков 
Т-55, восемь танков ПТ-76, 
шесть БМП и восемь тяга-
чей. Они хранились у нас 
на военно-технической базе. 
Я узнал, что есть потребности, 
связался с Министерством 
обороны - забрали эти маши-
ны, - перечислил Шахназаров.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

«Мосфильм» 
передал армии 
десятки танков 
и броневиков

■ ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ

За ранения заплатят 
в зависимости от тяжести

Путин повысил 
компенсацию 
до 4 миллионов
Александр КОЦ

На следующий день после указа 
об изменении выплат за ранения в зо-
не СВО президент подписал еще один 
документ. Выплата за тяжелые увечья 
будет значительно повышена. Это 
произойдет, если ранение, травма или 
контузия повлекли наступление инва-
лидности. В таком случае выплата 
составит не 3 миллиона рублей, а 4.

При этом новая норма будет ка-
саться всех, кто получил такую тя-
желую травму с самого начала СВО - 
с 24 февраля 2022 года.

Иными словами, военным-
инвалидам, уже получившим 3 мил-
лиона, доплатят еще по 1 миллиону 
из Госфонда поддержки участников 
СВО «Защитники Отечества».
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«Мосфильм» сегодня - 
крупнейшая студия 

в Европе. Да и с Голливудом 
есть чем потягаться, 

рассказал президенту 
директор киноконцерна 

Карен Шахназаров.
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Су-57 
проделал в небе 
такие пируэты, 

что видео 
полета побило 
все рекорды 

в соцсетях Китая. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ



Елена ОДИНЦОВА

Подготовлена 
Стратегия 
семейной 
и демографической 
политики, 
которая должна 
повысить в России 
рождаемость.

Минтруд обнародо-
вал проект документа, 
в котором расписано, 
как именно в ближай-
шее десятилетие у нас 
предполагается укре-
плять семью. Страте-
гия действий по реа-
лизации семейной 
и демографической 
политики, поддержке 
многодетности в Рос-
сийской Федерации 
(это полное название 
документа) разработа-
на по поручению пре-
зидента и рассчитана 
до 2036 года. И сейчас 
представлена на обще-
ственное обсуждение.

Для отработки пред-
ложений было про-
ведено аж семь демо-
графических форумов. 
Скоро состоится вось-
мой, после чего Страте-
гия будет окончательно 
доработана и передана 
в правительство. Раз-
работке Стратегии, 
как говорится в со-
общении Минтруда, 
предшествовал целый 
комплекс исследова-
ний. Главные выво-
ды из них довольно 
логичны.

- Большой блок фак-
торов связан с инди-
видуальной ситуацией 
в семье - состоянием 
здоровья, отношения-
ми между членами се-
мьи, уровнем достат-
ка и возможностью 
родственной помощи 
в уходе за детьми, - со-
общает ведомство. 

Но перейдем к само-
му интересному - ме-
рам по решению этих 
проблем.

Стратегия - это ра-
мочный документ. 
В нем расписывает-
ся, чего надо достичь 
(см. «На заметку»)
и в каких направлени-
ях к этому двигаться. 
Конкретные измене-
ния в законах будут 
разрабатываться поз-
же - после утверждения 
Стратегии.

Вот какие предлага-
ются основные направ-
ления и приоритетные 
задачи.

Укреплять семью, 
защищать и про-

двигать традиционные 
семейные ценности.

Среди мер - всевоз-
можные образова-
тельные и просвети-
тельские программы, 
преимущественное 
использование обра-
за многодетной семьи 
в рекламе, психологи-
ческое сопровождение 
семей, программы вну-
треннего туризма для 
семей с детьми. А так-
же общественные на-
грады для многодетных 
и «многовнуковых» де-
душек, бабушек, пра-
дедушек, прабабушек. 
В ходе дискуссий зву-
чали даже предложе-
ния привязать размер 
пенсии к числу детей 
и внуков (о том, что 
еще можно учесть при 
начислении пенсии, см. 
«Вопрос дня»).

Продвигать здоро-
вый образ жизни 

и профилактику забо-
леваний.

Помимо всевоз-
можной популяриза-
ции всего «здорового», 
предлагается тщатель-
нее изучить, как пита-
ются граждане и что 
нужно сделать, чтобы 
все питались хорошо, 
без дефицита необхо-
димых веществ.

Даешь репродук-
тивное здоровье!

Будут расширять сеть 
женских консультаций, 
ставится задача повы-
сить доступность ме-
дицинской помощи 
женщинам по месту 
жительства, включая 
сельскую местность 
и малые города. А так-
же всевозможные про-
граммы наблюдения 
и психологической 
поддержки после родов.

Будет усовершен-
ствована поддерж-

ка семей с детьми.

Имеется в виду 
экономическая под-
держка. В частности, 
усовершенствовать 
предлагается правила 
предоставления ма-
теринского капита-
ла (в какую именно 
сторону - пока неиз-
вестно). Другие меры 
господдержки семей 
с детьми тоже будут 
совершенствоваться - 
«исходя из приоритет-
ности поддержки се-
мей с большим числом 
детей».

Также предполага-
ется расширять на ме-
стах:
✓ меры поддержки 
«в форме подарочных 
наборов новорожден-
ным детям» с вклю-
чением туда товаров 
от местных произво-
дителей;
✓ пункты проката 
предметов первой не-
обходимости при рож-
дении ребенка (на-
пример, колясок или 
детских кроваток);
✓ производство рос-
сийского детского пи-
тания с повышением 
его качества и доступ-
ности.

Семья карьере 
не помеха (и нао-

борот).
Общий смысл - на-

до всячески помогать 
гражданам успешно 
совмещать семейные 
и профессиональные 
обязанности.

Образовательные 
учреждения долж-
ны будут создавать 
комфортные условия 
для студенческих се-
мей: комнаты мате-
ри и ребенка, группы 
кратковременного 
пребывания детей не-
посредственно при 
институте, возмож-
ность семейным сту-
дентам жить вместе, 
а не по разным углам.

Кроме того, для бе-
ременных женщин, 
работников с детьми, 
особенно многодетных 
и особенно проживаю-
щих на селе и в малых 
городах, предлагается 
создавать более ком-
фортные условия ра-
боты - гибкий график, 
дистанционка.

Предполагается ра-
зобраться и с графи-
ком работы детских 
садов - «гармонизи-
ровать» его с графи-
ками работы роди-
телей. Как минимум 
должны быть дежур-
ные группы для тех 
мам и пап, у которых 
работа «почему-то» за-
канчивается в 7 - 8 ве-
чера, а не в 4 дня. То же 
со школой - даешь 
продленку!

Инфраструктура 
и жилье.

По-прежнему обе-
щано поддерживать 
«строительство до-
ступного, комфорт-
ного и качественного 
жилья, в том числе 
отвечающего потреб-
ностям многодетной 
семьи». И совершен-
ствовать меры под-
держки типа льготного 
ипотечного кредито-
вания.

Не грустите, вспоми-
ная нынешние цены 
на это «доступное» жи-
лье. Еще один из пун-
ктов обязует развивать 
арендное и социальное 
жилье для молодых се-
мей и семей с детьми 
(как именно - видимо, 
узнаем позже).

Владимир СОЛОВЬЕВ, 
председатель Союза журналистов России:

- Возможно, надо сделать, как с выплатами за ранение 
на спецоперации (см. стр. 2): чем оно сильнее, тем больше 
выплата - чем больше общий вклад в развитие страны, тем 
выше пенсия. С другой стороны, у депутатов Госдумы и так 
пенсии высокие. А кто-то 40 лет стоял у станка и хорошо де-
лал свою работу. Он же тоже внес свой вклад… Я бы думал 
в эту сторону, если бы делал надбавки.

Константин УГРЮМОВ, 
экс-президент Национальной ассоциации 
негосударственных пенсионных фондов:

- Есть страховая пенсия, которая зарабатывается по опреде-
ленным правилам. А то, о чем вы говорите, это дополнительные 
выплаты. Можно за детей давать, за хорошие дела… Много 
полезного найдется, за что доплатить. Но есть ли у государ-
ства на это деньги? Вот пусть депутаты решают, они прини-
мают бюджеты.

Ирина ПОЛЕЖАЕВА, многодетная мать 
(6 своих и 28 приемных детей):

- Если решение будет принимать государство, значит, над-
бавку надо давать за что-то для него полезное. Вот за что? 
Можно отметить врачей или учителей. Но и горячая вода 
в домах нужна же? Я не знаю, как отличить одну пользу 
от другой. Плюс повышенную пенсию надо давать только 
добросовестным, а как ты их вычислишь?

Валерий РЯЗАНСКИЙ, сенатор, 
председатель Союза пенсионеров России:

- Пенсия и количество детей никак не связаны. Пенсия - это 
производное от зарплаты и взносов, которые делал чело-
век в течение жизни. Я не против поддержки многодетных, 
но для этого есть другие соцпрограммы. А так получается, 
что за многодетных будут платить те, у кого детей меньше, 
а это несправедливо.

Алла КАШКИНОВА, столичная пенсионерка:
- Повышенную пенсию надо давать за большой стаж, за зва-

ние ветерана труда. Вот если человек много работал, вел 
активную социальную жизнь (а это не только стаж), то его 
можно поощрить в старости.

Олег РУБАШОВ, студент ВШЭ:
- Я, как и большинство моих сверстников, не верю, что 

в старости буду получать пенсию. Мне кажется, либо пенсии 
будут просто упразднены, либо станут меньше, чем сейчас. 
В любом случае, если хочется в старости иметь какие-то 
деньги, надо не на пособия надеяться, а начинать копить 
прямо сейчас.

в стране

В ходе обсуждения Стратегии семейной 
и демографической политики прозвучало 
предложение рассчитывать размер пенсии 
в зависимости от числа детей и внуков. 
Мы спросили:

Что еще стоит учитывать 
при начислении пенсии?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Новые меры поддержки семей:

И жить научат, 
и помогут материально

• Суммарный коэффициент рождаемости 
(среднее число детей на одну женщину) - 
не менее 1,6 к 2030 году, не менее 1,8 
к 2036 году (это выше самых смелых прогнозов, ведь 
по итогам 2023 года коэффициент в России составлял 1,4);
• ожидаемая продолжительность жизни при рождении - 
78 лет к 2030 году, 81 год к 2036 году (в 2023 году было 
73,5 года, и пока это исторический максимум);
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ВОТ КАКИХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ 

ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ 
ДОСТИЧЬ

• доля молодых студенческих семей, 
получивших поддержку образовательных 
учреждений, - не менее 90% к 2030 году;
• доля школьников 1 - 4-х классов, посещающих 
продленку, - не менее 17,6% к 2030 году.

• уровень бедности многодетных семей - не более 
12% к 2030 году, не более 8% к 2036 году 
(сейчас порядка трети таких семей - бедные);

НА ЗАМЕТКУ
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ЗАЧЕМ РОСГВАРДИИ 
ТАНКИ?

- Сначала мы его «Лун-
тиком» назвали, такой не-
смышленыш был, - погла-
дил седобородый водитель по 
приборной доске свой «УАЗ» 
«Фермер». - Но он зареко-
мендовал себя настоящей 
боевой машиной. Теперь 
он - «Лютый».

Рыча по-взрослому, «Лю-
тый» колесами проворачивал 
размокший чернозем, про-
бираясь вдоль лесополосы к 
позициям на одном из участ-
ков Курского фронта. В его 
кузове - миномет, противо-
танковый комплекс, боепри-
пасы и прочий скарб огневой 
группы Росгвардии.

Мало кто знает, но в первые 
дни вторжения в Курскую об-
ласть в августе бойцы в том 
числе и этого ведомства вме-
сте с подразделениями Ми-
нобороны сдержали натиск в 
ключевой точке - в Кореневе. 
Если бы ВСУ прорвались там, 
вышли бы на трассу Рыльск 
- Льгов и облегчили себе про-
движение к Курской АЭС. 
Это сегодня Зеленский 
говорит, что и не хотел 
ее захватить, а три меся-
ца назад ситуация была 
совсем иная - против-
ник рвался к Рыльску 
и Курчатову. Но на его 
пути до подхода боевитых 
резервов встали необстре-
лянные солдаты полка ВКС и 
бойцы Росгвардии, которые у 
большинства россиян скорее 
ассоциируются с «космонав-
тами», со щитами и палками 
разгоняющими какой-нибудь 
оппозиционный митинг. Но 
в рамках СВО росгвардейцы 
наряду с подразделениями 
Минобороны выполняют бо-
евые задачи, эволюционируя 
вместе с армией.

Я работал с ними на за-
чистках под Киевом, встре-
чал на аэродроме Гостомель, 
снимал в лесах на Купянском 
направлении... В прошлом 
году, когда принималось ре-
шение о передаче Росгвардии 
тяжелой техники и артилле-
рии, было много скептиков: 
зачем, дескать, СОБРу или 
ОМОНу танки да САУшки. 
Сейчас бы этих скептиков 
сюда, в поредевшие леса, 
скинувшие спасительную 
зеленку.

- Бывало, и дроны «Люто-
го» атаковали, - рулит води-
тель. - РЭБ спасает. Ну и на 
всякий пожарный в кузове 
человек с ружьем. Все пола-
гаются на Бога и мастерство.

Заруливаем в лес. Мужи-
ки спешно разгружаются. 
Погода благоволит - низкая 
облачность и морось. Зна-
чит, что с воздуха нас вряд 
ли засекут. Но с другой сто-
роны - возможности нашей 
аэроразведки ограничены.

«ПАПА 
В КОМАНДИРОВКЕ»

В составе этой огневой 
группы есть и FPV-расчеты, 
и операторы ПТРК, и эки-
пажи танков, и приданные 
«Грады», и гаубицы, огонь 

которых бойцы корректиру-
ют со своих беспилотников…

- Начинали еще в 2022 году 
и постепенно развивались, - 
разворачивает треногу про-
тивотанкового ракетного 
комплекса командир группы 
«Талиб» (видимо, из-за се-
дой бороды). - Сегодня у нас 
оператор FPV-дрона может 
встать за ПТРК, или сесть на-
водчиком танка, или пойти 
номером расчета миномета. 
Все взаимозаменяемы.

Из кузова появляются ло-
паты. Мужики сноровисто 
выкапывают яму под плиту 
миномета и быстро устанав-
ливают его на место. Боец с 
позывным «Пепел» начинает 
накручивать пучки с порохом 
на хвостовик 120-мм мины. 
Каждый дает дальность - ки-
лометр. По количеству пуч-
ков определяю: до цели 5 км.

- Ты где-то учился на артил-
лериста? - спрашиваю его.

- Да мы тут все самоучки. Я 
в разведподразделении слу-
жил, там много чему научи-

ли. Но в таких боях никто из 
нас не участвовал, тут при-
ходится многое осваивать на 
ходу. Надо будет, научимся и 
на самолетах летать.

Несколько минут - и парни 
уже готовы открывать огонь. 
Ждут только 

координаты, 
куда бить. А их 
как раз нет - небо 
вопреки прогнозам не растя-
нуло, значит, корректировка 
с воздуха невозможна. А в 
«молоко» стрелять никто не 
хочет. Бойцы говорят, что, 
как правило, после стрельбы 
есть две-три минуты, чтобы 
свернуться и уехать. Ответка 
прилетает моментально.

- Не пожалеют ни кассе-
ты, ни ракеты, - говорит 
«Пепел». - Бывает, когда ты 
очень много мин отстреля-
ешь, миномет становится го-
рячим - не можешь его взять. 
Так что метрах в 50 - 100 у нас 
ямки вырыты. Вот в них ло-
жишься и ждешь, пока труба 
остынет. А противник начи-
нает лупить по квадрату. Ле-
жишь, на Бога надеешься…

- Есть что детям рассказать.
- Я мало что рассказываю о 

работе: «папа в командиров-
ке» - и все. А в какой, никто 
не знает. И не надо. Выра-
стут, может, скажу.

ВСЕГО ДВА ГОДА СПУСТЯ
- А в институте рассказы-

вали, что копать вы больше 
не будете, бои будут только 
в городах, - смеется коман-
дир расчета с позывным «Зе-
нит». - Технологически мы 
за два с половиной года про-
двинулись серьезно. В нашем 
деле главное - не стоять на 
месте, совершенствоваться.

Вспоминаю март 2022-го, 
деревню Кочалы в Киевской 
области. Туда я заходил со 
смоленскими собровцами. 
Они проверяли двор за дво-
ром, улицу за улицей. Следом 
медленно шли бронемаши-
ны. Сегодня эти воспомина-
ния вызывают ностальгиче-
скую улыбку. Представляю, 
как долго прожили в нынеш-

них условиях, когда каж-
дое движение засекается с 
воздуха и любое скопле-

ние тут же атакуется ар-
тиллерией и дронами.

Всего два года про-
шло, а та тактика 
уже кажется средне-
вековой. Гулять по 
деревенским ули-

цам в прифронтовой 
зоне целыми отделе-

ниями сегодня никому 
и в голову не придет. Тем 

более в сопровождении не-
торопливой бронетехники. 
«Талиб» вон свой ПТРК 
«Корнет» вообще на другой 
стороне лесополосы выста-
вил, за разбитыми хатами.

УПИРАЮТСЯ ТОЛЬКО 
«ЭЛИТНЫЕ»

Говорит, что установка 
эта - фартовая. Настрел уже 
под 600 ракет. Система не то 
чтобы новая. Казалось бы, 
чего тут оригинального при-
думаешь? Но фронтовая сме-
калка сама доработает воз-
можности аппарата. Иногда 
даже вопреки его ТТХ:

- Мы же наводимся по ла-
зеру, - поясняет командир 
огневой группы. - А на мо-
дернизированных украин-
ских танках Т-64 есть датчик 
предупреждения о лазерном 
излучении. Мы делаем так 
(тут он рассказывает хи-
трость. - Авт.), и уже на под-

лете к цели танк не успеет 
среагировать. А есть и другая 
уловка - она позволяет ракете 
зайти на цель сверху вниз. 
Делаем так (тут снова идет 
хитрость. - Авт.).

Уверен, производитель 
«Корнетов» даже и не пред-
ставлял, до чего додумаются 
эти универсальные солдаты 
из Росгвардии и как повысят 
ТТХ самой ракеты. Я точно 
был впечатлен такой наход-
чивостью - почти четверть 
века в профессии, но всег-
да найдется тот, кто удивит 
словно новичка.

- Уничтожали танки про-
тивника, - загибает пальцы 
«Талиб», - БМП, пикапы - 
уже со счету сбился, десятки 
опорных пунктов.

- А как противник здесь себя 
ведет?

- Когда на него идет огне-
вой налет, он убегает. Стрел-
ковый бой тоже не вытяги-
вает. Упираются только те, 
которые у них называются 
«элитными». Но и они дра-
пают, бросая оружие, когда 
понимают, что вариантов 
нет.

НУЖНО СДЕЛАТЬ 
КАК МОЖНО СКОРЕЕ

Не дождавшись погоды, 
сворачиваемся, грузимся и 
двигаем обратно. По дороге 
заезжаем на один из опорных 
пунктов. Успеваем как раз к 
ужину.

Сеть траншей, обшитых де-
ревянными досками, сушил-
ка, блиндажи с двухъярусны-
ми кроватями, командный 
пункт, где на экраны выве-
дена картинка с камер, про-
сматривающих округу, баня 
(обязательный атрибут на 
любой позиции).

- Основная задача - недо-
пущение врага вглубь тер-
ритории, - встречает коман-
дир опорника с позывным 
«Адаш». - Плюс борьба с 
БПЛА и ДРГ и охрана важных 
государственных объектов. 
Противник не очень актив-
ный. В основном это беспи-
лотники в ночное время. Это 
так называемые мопеды на 
бензиновом ходу, дальность у 
них большая. А днем в основ-
ном ракеты, которые удачно 
сбивает наша ПВО.

- Курское направление чем-
то от других отличается? - 
спрашиваю мужиков уже за 
столом, на котором бережно 
расставлены тарелки с мака-
ронами по-флотски.

- Скорее эмоционально, - 
подумав, отвечает «Зенит». - 
Противник зашел на нашу 
территорию. Это очень силь-
но грызет меня, моих бое-
вых товарищей. Здесь наше 
население, люди страдают, 
поэтому нужно как можно 
скорее все сделать, чтобы тут 
наступил мир.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Каждый из пучков, накрученных на хвостовик 
мины, дает километр дальности.

Они уже давно 
не «космонавты», разгоняющие 

митинг, а серьезные боевые 
подразделения с самыми 

сложными задачами.

Они уже давно 

Универсальные солдаты

Все репортажи 
наших 
военкоров - 
на сайте KP.RU
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Танк 
на СВО давно 
уже не просто 
танк, а целый 

комплекс, с «мангалом», 
РЭБ на нем и стальными 

плитами, чтобы 
беспилотник 

не залетел под 
днище. 
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Ирина РИНАЕВА

Новый министр 
обороны США 
призвал отменить 
Женевскую конвенцию.

Дональд Трамп официаль-
но выдвинул в свое будущее 
правительство новых людей. 
Часть назначений «Комсо-
молка» уже предсказала в 
одном из прошлых номеров. 
А вот назначение министра 
обороны стало сюрпризом.

Отставной майор Пит Хег-
сет десять лет ведет на трам-
пистском канале Fox News 
телешоу и новости. У него нет 
опыта управления большими 
фирмами. И большими во-
енными подразделениями. 
Как он будет рулить махиной 
Пентагона с бюджетом почти 
в триллион долларов? 

Хегсет получил пост за го-
товность выполнять прика-
зы шефа. И за свои взгляды. 
С некоторыми можно согла-
ситься, но от некоторых во-
лосы встают дыбом.

ЖЕЧЬ НАПАЛМОМ
Питеру Хегсету 44 года. 

У родителей норвежские кор-
ни (отец - школьный тренер 
по баскетболу, мать - домо-
хозяйка). Парень так хоро-
шо бросал мяч в корзину, что 
его взяли в Принстон. Спорт-
сменов там привечают, что-
бы приносили университету 
медали.

Но на стипендию вуз не 
расщедрился. Чтобы вернуть 
кредит на учебу, Пит подпи-
сал контракт с нацгвардией 
США. Его отправили на пе-
чально известную пытками 
американскую военную базу 
в Гуантанамо.

Там Хегсет определенно во-
шел во вкус, хотя пытается 
убеждать: он никого не пы-
тал. Наоборот, страдал сам - 
на сторожевых вышках де-
журства, мол, были такими 
длинными, что приходилось 
писать в бутылочки.

Потом нацгвардеец поле-
тел в Ирак, где занимался 
«гражданскими операция-
ми». Вербовал информато-
ров и собирал данные о «по-
встанцах». Кого-то, судя по 
намекам, расстреливал. Од-
нажды устроил засаду в доме, 
полном женщин с детьми, и 
поймал подозрительного ста-
ричка, лопотавшего, что он 
фермер. Этот подвиг Хегсет 
расписал в своей книге на це-
лую главу.

Но повстанцев как-то не 

убывало, и это печалило Пи-
та. Он даже написал статью 
для Wall Street Journal «По-
жалуйста, больше войск!». 
Смысл: зря американцы 
окопались на военных базах 
и действуют так мягко, надо 
бы жечь все вокруг напалмом 
без суда и следствия…

Вернувшись, он стал за-
щищать права ветеранов. 
Костерил демократов - 
Трамп это оценил. Полу-
чил работу на ТВ. Упросил 
Трампа-президента поми-
ловать осужденных за воен-
ные преступления персона-
жей. Один застрелил мирных 
жителей, другой глумился 
над телом мертвого заклю-
ченного и разослал фотки 
знакомым.

СТРИЧЬ ПОД ГОРШОК
Хегсет уверен: армия США 

в полном упадке. «Когда-
нибудь разразится настоящий 
конфликт, и американским 
мужчинам придется спасать 
свои элитные задницы». 
А мужчины не готовы. Буду-
щий министр цитирует ав-
торитетный НИИ «Фонд на-
следия». В отчете за 2024 год 
институт сделал вывод: над 
армией висит риск «неспо-
собности защитить жизненно 
важные интересы» страны.

Желающих послужить ро-
дине не хватает. Часть Пен-
тагон выгнал за то, что не 
хотели привиться от ковида. 
Остальные заняты черт-те 
чем, перечисляет Питер.

Демократы устроили охо-
ту на «экстремистов и ра-
систов». В итоге с 2018 года 
количество белых новобран-
цев упало на 43%. К тому же 
мужчин теснят женщины и 
граждане среднего пола. За 
казенный счет им оплачива-
ют лазерную эпиляцию.

Минобороны потратило 
$39 млн, чтобы переимено-
вать базы, названные в честь 
конфедератов-рабовладельцев. 
Солдатам разрешили но-
сить бороды, вольничать 
с прическами. Вме-
сто тренировок во-
енные слушают 
лекции про ин-
клюзивность, 
толерантность 
и розовых по-
ни.

ВВС США, напоминает 
Хегсет, снизили нормативы 

роста и веса. Раньше все про-
ходили фильтр на ожирение. 
Теперь тучных не фильтру-
ют, а зачисляют на програм-
му «Улучшение тела» - под 
наблюдением докторов они 
12 месяцев плавно худеют.

Из этих криков души Пита 
понятно, что он для начала 
сделает с армией. Розовые 
пони пойдут лесом, а стричь 
начнут под горшок. Надо 
ждать протестов со зрелищ-
ной битвой сторон.

ПОКОНЧИТЬ 
С ГЕНЕРАЛАМИ

Следующие в очереди на 
чистку - генералы. Хегсет 
считает их трусами и взяточ-
никами: «В минобороны со-
рок четыре четырехзвездных 
генерала на 1,2 миллиона че-
ловек. Во время Второй ми-
ровой было семь таких гене-
ралов на 21 миллион».

Отставные генералы - 80% - 
становятся лоббистами ВПК, 
то есть помогают пилить во-
енный бюджет в частных 
целях: «Может, поэтому 
мы бросили в Афганистане 
технику на сотни миллиар-
дов? И поэтому покупаем у 
Lockheed Martin истребители 
F-35, которым уже через три 
года нужны новые двигате-
ли? Или продаем артиллерию 
Украине, зная, что собствен-
ные запасы истощены?»

С генеральскими увольне-
ниями у Пита, конечно, вый-
дет затык. Трамп в первый 
срок пытался это сделать, а в 
итоге сменил шесть (!) своих 
министров обороны. Генера-
лы всех скушали без масла. Да 
и где, в конце концов, искать 
новых? На программе «Улуч-
шение тела»?

Скушают в конце концов 
и Хегсета. Но подразвалить 
остатки Пентагона он явно 
успеет.

ПЛЕВАТЬ НА ВСЕХ
В свежей книжке «Вой-

на с воинами» Питер рубит 
сплеча: Женевские конвен-
ции (они регулируют защиту 
мирных граждан, раненых и 
пленных) безнадежно уста-
рели. Поди разграничь, где 
военные цели, где граждан-
ские. Противник поднял руки 
вверх? А кто знает, не выстре-
лит ли ногой?

«Если в 2024 году вы хотите 
победить - как можно писать 
универсальные правила? Осо-
бенно против врагов, которые 
сражаются как дикари. А мы 
сражаемся вполсилы, - рас-
суждает Хегсет. - Если наших 
воинов заставляют соблюдать 
правила и просят пожертво-
вать большим количеством 
жизней, чтобы международ-
ные трибуналы чувствовали 
себя лучше, не лучше ли нам 
выигрывать войны по своим 
правилам?! Какая разница, 
что думают другие страны.

Когда вы отправляете аме-
риканцев на войну, их зада-
чей должно быть смертонос-
ное доминирование на поле 
боя. Если вас это беспокоит, 
оставьте нас дома». По всему 
по этому надо назвать мини-
стерство обороны военным 
министерством. И действо-
вать соответственно…

Однажды Питер пытался 
призвать к порядку черноко-
жих активистов ВLM, и в не-
го бросили бутылку с мочой 
(привет из Гуантанамо). По-
пали, бутылка разорвалась. 
Смертоносного доминирова-
ния у майора не получилось. 
Ну а насчет честности - боль-
шую часть денег, собранных 
для ветеранов, Хегсет потра-
тил на рождественские вече-
ринки.

В общем, большой толк для 
американской мощи от этого 
вояки вряд ли выйдет. Вот и 
хорошо.

Общий смысл тату 
Хегсета - «Бог и страна».

➊ We the people («Так хочет народ»), первые слова консти-
туции США.

➋ Национальный флаг и вин-
товка AR-15 - в память о службе 
в Ираке. 

➌ Deus Vult (латынь, «Бог же-
лает этого») - боевой клич кре-
стоносцев. 

➍ Рисунок отца-основателя 
США Франклина, 1754 г. Суть: 
британские колонии в Америке 
должны объединиться. 

Команда Трампа
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На теле будущего 
главы Пентагона 
12 татуировок. 

Это иерусалимский 
крест - символ 
крестоносцев. 

«Плотно займутся Китаем, не Украиной»
Кандидат исторических наук, американист Ярослав ЛЕВИН:

- Назначения в команду Трампа объединяет восприятие именно Китая как угрозы для Америки. 
Хегсет скептически говорил о выделении Киеву новых траншей. Будущие госсекретарь Марко 
Рубио и советник по нацбезопасности Майкл Уолтц выражают скептицизм по Украине, вы-
ступают за более жесткую политику США скорее по отношению к Китаю, нежели к России.

Явно будут попытки либо быстрее свернуть масштаб участия Вашингтона в украинских со-
бытиях и в европейской обороне, либо вообще перенести всю тяжесть по поддержке Киева 
с Америки на Европу, что той не понравится. Ли
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Пит еще удивит
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Евгений БЕЛЯКОВ

Центробанк готовит 
реформу рынка 
микрозаймов. 
Что изменится для тех, 
кому часто приходится 
одалживаться 
до получки.

Знаете, что бросается в гла-
за, когда приезжаешь в какой-
нибудь маленький городок? 
Обилие офисов микрофинан-
совых компаний. Деньги там 
в буквальном смысле пред-
лагают на каждом углу. Зна-
чит, люди берут. Причем за 
безбожные проценты. Почему 
так происходит? И как в ЦБ 
планируют ужесточать прави-
ла выдачи микрозаймов?

ТРИЛЛИОН РУБЛЕЙ 
ПОД ГИГАНТСКИЙ 
ПРОЦЕНТ

Рынок микрозаймов про-
должает расти. В прошлом 
году его объем перевалил за 
триллион рублей (см. «На-
глядно»). А в этом, похоже, 
установит новый рекорд. По 
данным «Эксперт РА», в пер-
вом полугодии 2024-го объ-
ем выданных микрозаймов 
увеличился по сравнению с 
первым полугодием 2023-го 
на 30%.

Число заемщиков, по по-
следним данным, приближа-
ется к 8 миллионам. Причем 
многие из них берут микро-
кредиты несколько раз в год. 
Общий объем задолженно-
сти на середину этого года - 
505 млрд рублей.

Еще одна особенность ми-
крозаймов - их неохотно воз-
вращают. В среднем каждый 
третий кредит приходится 
списывать. А в сегменте зай-
мов до зарплаты (где самые 
маленькие суммы) доля про-
срочки превышает 50%.

ПОРЯДОК УЖЕ НАВЕЛИ
Справедливости ради, «ли-

хие годы» в этом секторе уже 
позади. Несколько лет назад 
ЦБ начал наводить порядок 
на рынке микрозаймов. Во-
первых, создали реестр ми-
крофинансовых организаций. 
И стали надзирать за этой сфе-
рой. Компанию, которая на-
рушала жесткие требования, 
исключали из реестра. И да-
вать деньги в долг она уже не 
могла. По крайней мере, на за-
конных основаниях. За 10 лет 
число игроков на этом рынке 
снизилось в четыре раза.

Во-вторых, регулятор стал 
постепенно закручивать гай-
ки. В частности, установил 
лимиты по максимальным 
ставкам и переплатам. И стал 
методично их снижать. Теперь 
из-за копеечного долга уже 
нельзя попасть в кабалу или 
лишиться недвижимости.

К примеру, раньше пре-
ступники часто разводили 

несмышленых заемщиков. 
Им подсовывали многостра-
ничный договор, а мелким 
шрифтом указывали, что ре-
альная ставка гораздо выше, 
чем в рекламе. А за просрочку 
кредитов вправе забрать себе 
собственность заемщика. Те-
перь такой опасности нет. Но 
остались другие проблемы…

ЗАВИСИМОСТЬ 
ОТ ЗАЙМОВ

Первая проблема микрозай-
мов - высокие ставки. Вто-
рая - берут их не от хорошей 
жизни. Когда денег нет, а они 
нужны срочно. И это очень 
плохая комбинация. Навер-
ное, с наркотиками сравни-
вать не совсем корректно, но 
принцип похожий - взяв ми-
крокредит один раз, многие 
потом вынужденно становят-
ся серийными заемщиками.

- У определенной категории 
граждан фактически сфор-
мировалась зависимость от 
займов МФО. Каждый ме-
сяц они берут по несколько 
займов в разных МФО, все 
сильнее наращивая свою за-
долженность. У достаточно 
большой категории заемщи-
ков основными статьями рас-
ходования средств стали пога-
шения других займов, ставки 

на спорт (около 20%) и тому 
подобное, - поясняют в Цен-
тробанке.

Другими словами, клиен-
ты берут займы не на товары 
первой необходимости, а на 
необязательные импульсив-
ные покупки или чтобы по-
гасить ранее взятые креди-
ты. И заканчивается все, как 
правило, печально. С обслу-
живанием долга такие люди 
не справляются - становятся 
банкротами.

Более того, почти 40% за-
емщиков относятся к разря-
ду серийных. По данным ЦБ, 
около трети займов люди не 
отдают, а просто переоформ-
ляют в новые. Естественно, 
с повышением суммы. Долг 
и проценты по предыдущим 
включаются в тело вновь вы-
даваемых. В итоге задолжен-
ность у людей вырастает в 
разы.

- Один из заемщиков за 
год и три месяца набрал 111 
кредитов в трех банках и в 16 
микрофинансовых органи-
зациях. Задолженность ему 
постоянно рефинансирова-
ли. Просроченная задолжен-
ность отсутствовала, - при-
водят пример в Центробанке.

Тем не менее задолженность 
росла лавиной - если в начале 
речь шла о нескольких десят-

ках тысяч рублей, то за год с 
небольшим она выросла поч-
ти до миллиона. Выбраться из 
такой кабалы практически не-
возможно. Чтобы исключить 
такие случаи, в ЦБ и задумали 
новую реформу рынка.

СУТЬ РЕФОРМЫ
Первым делом планируют 

и дальше ужесточать правила 
выдачи займов. Чтобы плюсы 
от возможности взять деньги 
быстро и на короткий срок 
остались, а минусов стало по-
меньше. В частности, в Цен-
тробанке хотят еще сильнее 
снизить размер максималь-
ной переплаты, а самое глав-
ное - запретить выдавать зай-
мы один за другим, чтобы не 
плодить серийных заемщиков 
(подробнее см. «Будь в курсе»).

- «Правило одного займа» в 
МФО будет касаться креди-
тов, полная стоимость кото-
рых превышает 100% годовых. 
Иметь два таких обязательства 
человек не сможет. Цель этой 
меры - оградить граждан от 
избыточной закредитован-
ности, - пояснили в Центро-
банке.

Кроме того, в ЦБ не пони-
мают, почему микрофинансо-
вые организации не ранжиру-
ют клиентов на «хороших» и 
«плохих». Например, как это 
делают банки. Первым они 
дают процент пониже. Это 
кажется справедливым.

- Имея возможность выда-
вать займы под максимально 
допустимые проценты, МФО 
не предлагают более каче-
ственным заемщикам более 
низкие ставки. В итоге один 
«хороший» заемщик платит 
и за себя, и за одного «плохо-
го» заемщика. Что, с одной 
стороны, провоцирует рост 
закредитованности «плохих» 
заемщиков, с другой - фор-
мирует избыточную нагрузку 
на платежеспособных, - кон-
статируют в ЦБ.

Микрофинансовая грамотность

От рассвета - до зарплаты

Реформа микрофинансового рынка рассчитана на ближайшие три 
года. Резких телодвижений в нашем ЦБ совершать не привыкли. Уни-
чтожать рынок МФО никто не планирует. Микрофинансы - важный 
кирпичик в финансовой системе страны. Займы до зарплаты или на 
несколько месяцев востребованы. Тем более что требования к за-
емщикам в МФО ниже, а деньги там выдают быстрее, чем в банках. 
Регистрируешься через портал госуслуг, заполняешь анкету и идешь 
в магазин. Пока дошел - деньги уже на банковском счете. По такому 
принципу сейчас выдается 75% микрозаймов. Но такая простота не 
всегда полезна.

Как считают эксперты, доводить до такой ситуации, когда вам нужна 
очень скромная сумма, а взять ее неоткуда, все же не стоит. Всегда 
имейте хотя бы небольшую финансовую подушку безопасности - на 
случай форс-мажоров. А деньги занимайте осознанно - под конкрет-
ные цели. Потому что взять в долг до зарплаты проще простого, а 
вот отдавать потом гораздо сложнее.
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речь шла о нескольких десят-

Реформа микрофинансового рынка рассчитана на ближайшие три 

РЕЗЮМЕ

По данным Национального 
бюро кредитных историй, 
средний размер займа 
до зарплаты - 9880 рублей. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Это примерно на 5% больше,
 чем год назад. При этом 

средний долг заемщика 
вырос более чем на 10% -

до 51,7 тыс. рублей.

Год           Оборот 
2014 
2015 
2016 
2017 
2018 
2019 
2020 
2021
2022 
2023 
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НАГЛЯДНО

Млрд
руб.

По данным ЦБ.

Как растет 
рынок 
микрокредитов

Три четверти микрозаймов 
выдаются онлайн.

131
140
195
256
330
415
417
631
772
1007
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БУДЬ В К
УРСЕ Какие правила 

действуют сейчас…
• Заемщик может брать любое количество 
микрозаймов, все ограничено лишь его 
платежеспособностью и желанием самих 
микрофинансовых компаний.
•Можно погасить старый долг с помощью нового.
•Максимальная переплата составляет 130%. 
То есть если взял в долг 10 тысяч рублей, 
то даже при самых плохих раскладах отдать 
должен будешь не больше 23 тысяч рублей.
•Максимальная дневная ставка - 0,8% 
(или 292% годовых).

…и что предлагает Центробанк
* Точных сроков 
введения этих мер 
пока нет. Реформа 
ЦБ продлится 
с 2025 по 2027 год.

• Ограничить число одновременно действующих 
микрозаймов до одного. Пока долг не отдал, 
другой заем взять не можешь.
• Ввести период охлаждения в три дня между 
погашением одного микрозайма и выдачей другого. 
Чтобы исключить серийных заемщиков.
• Снизить сумму максимальной переплаты 
со 130% до 100%. То есть максимум, который 
заплатишь даже с учетом штрафов, - 
это вдвое больше, чем изначально взял.

По данным ЦБ.
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Анна ДОБРЮХА

Рентгенологи, то есть специалисты 
по лучевым исследованиям: рентге-
нографии, магнитно-резонансной 
томографии (МРТ), компьютерной 
томографии (КТ), маммографии 
и другим, - люди особенные. Они 
помогают исключить или вовремя 
распознать опухоли, воспаления, по-
вреждения разных органов и тканей. 
Спрос на такие обследования рез-
ко вырос во время пандемии ковида 
и до сих пор остается высоким. При 
этом у пациентов немало вопросов. 
Как часто можно проверяться, что-
бы не получить опасную лучевую на-
грузку? Правда ли, что МРТ 
самая «легкая» для организма 
процедура? Действительно 
ли выявить рак легкого спо-
собна только КТ, а флюоро-
графия его «не видит»?

Про мифы и правду о луче-
вой диагностике мы погово-
рили с врачом-рентгенологом, 
кандидатом медицинских наук, 
заместителем директора по об-
разовательной деятельности 
Центра диагностики и телемеди-
цины Департамента здравоохра-
нения Москвы Александром Бажиным.

МОЖНО ЛИ ЗАМЕНИТЬ 
МАММОГРАФИЮ?

- Александр Владимирович, недавно 
завершился месяц борьбы против рака 
молочной железы (октябрь), и в соцсе-
тях продолжается активное обсуждение 
обследований. Многие женщины жалу-
ются на сильную боль при маммографии. 
Спрашивают: есть ли альтернативные 
методы? Например, некоторые частные 
клиники предлагают МРТ по специаль-
ному протоколу. Это работает?

- Болезненные ощущения при мам-
мографии бывают не у всех. Но если 
они есть, важно понимать: это обрат-
ная сторона качественного, высоко-
точного исследования. МРТ, УЗИ 
молочных желез могут быть допол-
нительными методами. Но «золотой 
стандарт» - именно маммография. 
Это прицельное исследование молоч-
ных желез в специальных плоскостях.

- А если пациентке делают КТ груд-
ной клетки по другому поводу, это по-
кажет новообразования в груди?

- При компьютерной томографии 
изменения молочных желез проявля-
ются чаще всего в запущенной стадии 
и когда уже есть осложнения. Врачи 
всегда «заглядывают» в эту область, 
но с учетом особенностей КТ находки 
не являются специфичными (то есть 
подозрительные участки на снимках 
КТ - это не подтверждение рака мо-
лочной железы! А повод для дальней-
шего обследования. - Ред.).

- Как часто можно делать маммо-
графию?

- С профилактической целью ре-
комендуется раз в год после 40 лет. 
Но по медпоказаниям врач может на-
значить и чаще - в этом случае польза 
от раннего выявления опухоли пре-
вышает возможные риски лучевой 
нагрузки.

КАК ПРАВИЛЬНО 
ОБСЛЕДОВАТЬ ЛЕГКИЕ

- В интернете встречает-
ся заявление: флюорогра-
фия выявляет туберкулез, 
пневмонию, но распознать 
рак легкого не может. Его 
«видит» только КТ. Это 
правда?

- Нет. Перифериче-
ский рак легкого (наи-
более распространенная 
форма. - Ред.) зачастую 

выявляют при флюорографии. Ком-
пьютерная томография помогает 
удостовериться в находке, выяснить 
детали расположения образования, 
степень и стадию заболевания. А если 
пациенту сделают КТ с контрастиро-
ванием, то можно оценить состояние 
органов грудной полости, структур, 
окружающих сердце, лимфатических 
узлов и исключить поражение костей.

- Сейчас сезон простуд, гриппа и ко-
вида. Со времен пандемии многие при 
кашле рвутся делать КТ - мол, это луч-
ший метод определить воспаление лег-
ких. Но ведь при компьютерной томо-
графии облучение довольно высокое?

- При КТ легких лучевая нагрузка 
в среднем составляет 4 мЗв (милли-
зиверта. - Ред.). При цифровой рент-
генографии легких не превышает 
0,1 мЗв, а при обычной рентгеногра-
фии - до 1 мЗв. Почувствуйте разницу. 
Так что, безусловно, КТ должна про-
водиться строго по медпоказаниям. 
Во многих случаях качества изобра-
жения, получаемого при рентгеногра-
фии, более чем достаточно для точ-
ной диагностики. В каждой ситуации 
лечащий врач принимает решение 
индивидуально - исходя из анамнеза, 
состояния пациента и чтобы польза 
превышала потенциальный риск.

ЧАЩЕ СНИМКИ, 
БОЛЬШЕ РИСК РАКА?

- Правда ли, что если приходится 
часто делать лучевые исследования, 
это повышает риск рака?

- Достоверных данных о прямой 
взаимосвязи между рентгенологи-
ческими методами исследований 
(рентгенография, КТ), назначенны-
ми по медпоказаниям, и риском раз-
вития рака нет, - говорит Александр 
Бажин. - Однако такие методы свя-
заны с лучевой нагрузкой, которая 
потенциально может повысить риск 

развития различных заболеваний, 
в том числе онкологических. Поэтому 
при выполнении обследований вы-
считывается доза лучевой нагрузки 
в миллизивертах (мЗв), которая как 
раз показывает степень потенциаль-
ного риска.

- Какая нагрузка точно безопасна 
и когда риски растут?

- Однозначного ответа нет. Все 
зависит от ситуации. Существуют 
правила проведения профилактиче-
ских исследований (флюорография, 
маммография) - лучевая нагрузка при 
их выполнении не должна превы-
шать 1 мЗв в год. В остальных случаях 
проведение лучевых исследований 
определяется медпоказаниями и пре-
вышением пользы диагностики над 
риском.

Кстати, даже при использовании 
одного и того же метода - напри-
мер КТ, нагрузка может значитель-
но различаться, рассказывает экс-
перт. Например, есть низкодозная 
КТ легких для поиска узелков (бы-
вают после инфекции, воспаления 
и др.) с лучевой нагрузкой не вы-
ше 1 мЗв. «В то же время исследо-
вания грудной клетки и брюшной 
полости одновременно, с введени-
ем контрастного препарата (требу-
ется, в частности, при подозрении 
на рак. - Ред.), могут сопровождаться 
лучевой нагрузкой в десятки мЗв, - 
поясняет Александр Бажин. - В це-
лом нагрузка при КТ может нахо-
диться в диапазоне от 1 до 50 мЗв 
и даже выше».

МОЖЕТ ЛИ ПРИМАГНИТИТЬ 
ЗУБНОЙ ИМПЛАНТ?

Лучевой нагрузки при магнитно-
резонансном исследовании нет. 
Многие уверены, что оно самое без-
опасное. Однако во время МРТ ис-
пользование магнитного поля и ра-
диочастотных волн может оказывать 

неблагоприятное воздействие, если 
есть противопоказания, предупре-
ждает наш эксперт. 

- Перед МРТ всегда просят снять ме-
таллические предметы - часы, кольца, 
пирсинг. А если этого не сделать?

- Аппарат магнитно-резонансной 
томографии - мощный магнит. Ес-
ли на пациенте будут металлические 
предметы, они могут притягиваться, 
сильно нагреваться. Это всегда иска-
жает результаты диагностики.

Если же фрагменты из металла 
есть внутри (осколки после ранений, 
травм, протезы), то проводить МРТ 
недопустимо до выяснения характе-
ра, размеров и расположения таких 
инородных тел. Поскольку их сме-
щение во время исследования мо-
жет причинить вред и даже привести 
к летальному исходу. В то же время 
медицинские сплавы и некоторые ме-
таллы являются слабомагнитными. 
При их наличии можно выполнять 
МРТ, выяснив все особенности.

- В интернете бродят страшилки, 
что при МРТ может вырвать зубные 
импланты…

- Большинство современных им-
плантатов не «примагничиваются» 
в поле МР-томографа. Но стоит 
учитывать, что есть немало других 
стоматологических металлических 
конструкций. Если они съемные, 
то однозначно должны быть извле-
чены из полости рта. А несъемные 
медперсонал должен проверить 
на предмет возможности проведе-
ния МРТ.

Какие риски 
при введении 
контраста

Большинство препаратов для МР-
контрастных исследований сегодня про-
изводятся на основе металла гадолиния, 
поясняет наш эксперт.

- В чистом виде он ядовит, но в контраст 
его добавляют в комплексе с вещества-
ми, которые ограничивают его вредное 
воздействие на человека, - говорит Алек-
сандр Бажин. - Однако осложнения все 
же могут возникнуть. Например, у пациен-
тов с нарушением работы почек. Поэтому 
им назначают обследования с контрастом 
только в крайних случаях.

- Многие люди боятся контраста 
с йодом - вдруг вызовет мощную 
аллергию?

- Непереносимость йода далеко не всег-
да вызывает аллергию на контрастное 
вещество. В частности, если у человека 
аллергическая реакция на морепродукты, 
это не означает, что она будет и на препа-
рат для контраста. Противопоказаниями 
к его применению являются индивидуаль-
ная непереносимость и болезни почек. 
В последнем случае требуется допол-
нительная оценка степени нарушения 
функции. У пациентов специально берут 
анализ на креатинин, чтобы избежать 
осложнений.
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Аппарат МРТ - мощный магнит, поэтому надо снять кольца 
и пирсинг. И проверить, совместимы ли с ним зубные импланты.

Александр 
Бажин.

Лучи СветеВрач-рентгенолог 
рассказал, как часто 

можно делать лучевые 
обследования: 
маммографию, 

КТ, рентгено- 
и флюорографию.

В ТЕМУ

ВАЖНО С кардиостимулятором на МРТ ни ногой?

Важно, чтобы у медицинского учреждения было 
необходимое для этого оборудование и специалисты. Д
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- Наличие кардиостимулятора - абсолютное противопоказание для МРТ, 
- подтверждает Александр Бажин. - Но наука и технологии 
не стоят на месте. Уже есть современные МР-совместимые 
кардиостимуляторы. При их установке пациенту выдается 
соответствующее свидетельство. Но даже в этом случае 
требуется специальная настройка кардиостимулятора. 
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Энергетики филиала ПАО 
«Россети» - МЭС Сибири на-
поминают: нарушение правил 
поведения вблизи подстанций 
и линий электропередачи вле-
чет за собой серьезную опас-
ность для жизни и здоровья 
людей, ставит под  угрозу 
энергобезопасность и беспе-
ребойность электроснабжения 
региона.

За эксплуатацию сетей вы-
сокого и сверхвысокого на-
пряжения в Алтайском крае 
отвечают специалисты Маги-
стральных электрических се-

тей Сибири. В их задачи вхо-
дят модернизация подстанций 
и ЛЭП, развитие инфраструк-
туры, своевременное выполне-
ние ремонтов и технического 
обслуживания электросетево-
го оборудования.

Повреждение воздушных ли-
ний электропередачи - одна 
из распространенных причин 
отключения энергии. Часто 
аварии происходят из-за на-
рушения требований законо-
дательства и пренебрежения 
элементарными правилами 
безопасности. Несанкциониро-

ванные строительные работы, 
проезд грузоподъемных машин 
и механизмов, рубка деревьев 
вблизи ЛЭП - все это может 
не только стать причиной от-
ключения электричества, но 
и привести к гибели людей.

Согласно Постановлению 
Правительства № 160 для воз-
душных линий 220 кВ охранные 
зоны установлены на расстоя-
нии 25 метров от крайнего про-
вода в обе стороны, для ЛЭП 
500 кВ - 30 метров.

В охранной зоне ЛЭП ка-
тегорически ЗАПРЕЩЕНО:
 устраивать любые свалки 

и склады,
 размещать хранилища 

любых, в том числе горюче-
смазочных, материалов,
 разводить огонь,

 взбираться на опоры,
 проводить строительные, 

монтажные работы, капиталь-
ный ремонт, реконструкцию 
или снос зданий и сооружений,
 проводить работы удар-

ными механизмами, сбрасы-
вать тяжести массой свыше 
пяти тонн,
 проводить горные, взрыв-

ные, мелиоративные работы, 
в том числе связанные с вре-
менным затоплением земель,
 запускать любые лета-

тельные аппараты, включая 
воздушных змеев, спортивные 
модели и другие беспилотники,
 выполнять посадку и вы-

рубку деревьев и кустарников.
По статистике, большинство 

нарушений в охранной зоне 
ЛЭП происходит из-за невни-

мательности или беспечности. 
Однако есть категория людей, 
которые делают это сознатель-
но. Ради наживы они срезают 
металлоконструкции опор, под-
вергая при этом риску не толь-
ко свою жизнь, но и надежное 
электроснабжение региона.

Воровство металла с ЛЭП - 
серьезное преступление, за 
которое грозит уголовная 
ответственность. За повреж-
дение объекта энергетики по-
хитители получают до десяти 
лет лишения свободы (статья 
158 и 215.2 УК РФ) и штраф 
до миллиона рублей. Уголовная 
ответственность ждет и прием-
щиков ворованного металла - 
по статье 175 УК РФ до 7 лет.

Анна СИМОВА.

Под надежной охраной
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У каждого энергообъекта есть своя территория 
безопасности. Рассказываем, к чему может приве-
сти нарушение правил поведения рядом с ЛЭП.

 Q это полезно знать

Анна ПЕРЕВОЩИКОВА
В Республике Алтай про-

должаются поиски двух чело-
век, которые пропали в  этом 
году. В мае в Горно-Алтайске 
загадочно исчезла 18-летняя 
студентка Алтынай, а в авгу-
сте - 24-летний турист Юрий 
Бураченок. Все, что нашли 
после их исчезновения, - 
блокнот, банковская карта и 
палатка с вещами. 

УШЛА, НЕ ВЗЯВ ТЕЛЕФОН
Алтынай Белетова пропала 

10 мая. Днем 18-летняя де-
вушка вышла из дома, при 
этом с собой ничего не взяла, 
даже мобильный.  Почему? 
Может, планировала быстро 
вернуться либо телефон был 
попросту разряжен… пока что 
это остается загад-
кой.

Известно, что 
Алтынай училась 
на историко-фи-
лологическом 
факультете Гор-
но-Алтайского 
государствен-
ного универси-
тета, увлекалась 
рисованием, в 
квартире про-
живала одна. 

В день ис-
ч е з н о в е н и я 
последний раз 
ее видели при-
мерно в 21.00 
недалеко от 
автобусной 
о с т а н о в к и 
«Трактовая». 
После этого следы теря-
ются. По словам родных, ра-
нее она из дома не убегала, на 
длительное время без пред-
упреждения не пропадала. 
Конфликтов между родны-
ми накануне исчезновения 
не было.

Когда Алтынай пропала, на 
ее поиски собрались десятки 
неравнодушных граждан. Во-
лонтеры Национального цен-
тра помощи детям региона 
тщательно осмотрели обшир-
ную территорию: проверяли 
дома, улицы, даже искали в 
лесу. 

Единственные зацепки, 
которые могли бы навести 
на след девушки, - ее бан-

ковская 
карта и 
блокнот, 
к о т о р ы е 
н а ш л и 
12 мая на 
горе Ух-
тюба в ле-
су. Но вот 
что стран-
но: если де-
вушка само-
стоятельно 
решила до-
ехать до го-
ры, то доби-
раться до нее 
пришлось бы 
не меньше ча-

са. Причем большую часть 
пути пришлось бы преодо-
леть пешком. Так зачем сту-
дентке ехать к горе, которая 
находится в совершенно дру-
гой стороне от дома? Есть 
разные версии: может, тот 
самый блокнот, который 
нашли поисковики, был ей 
нужен для рисования - с горы 
открывается прекрасный вид 
на величественный Алтай, 
а может, девушка оказалась 
в этом месте и не по своей 
воле…

В истории исчезновения 
Алтынай есть достаточно 
много вопросов. По данным 
правоохранителей, обсто-

ятельства ее исчезновения 
могут указывать на то, что в 
отношении девушки было со-
вершено преступление. Пред-
седатель СК России Алек-
сандр Бастрыкин поручил 
возбудить уголовное дело по 
статье «Убийство». Ее поиски 
продолжаются до сих пор.

- Следственные органы СК 
России просят граждан, обла-
дающих какой-либо инфор-
мацией о пропавшей девуш-
ке, сообщить ее по телефонам 
дежурного по следственному 
управлению: 8-913-999-9072 
или дежурного следователя 
городского следственного от-
дела 8-913-999-92-16, - отме-
тили в Следкоме.

НАШЛИ ЛИШЬ ПАЛАТКУ
18 августа во время восхож-

дения в горах Алтая бесслед-
но пропал турист из Ново-
сибирска Юрий Бураченок. 
24-летний парень не первый 
год увлекался путешествия-
ми - ранее он уже бывал на 
Алтае и выкладывал на своей 
странице фото из походов в 
горы.

Свой маршрут Юра не ре-
гистрировал - видимо, был 
уверен в своих силах. В горы 
отправился один. По словам 
его родных, он и раньше так 
делал.

- Брат всегда старается 
рассчитать маршрут и ри-
ски заранее, если возника-
ли сложности, возвращался 
назад... - отмечала сестра 
Юрия в разговоре с «КП» - 
Барнаул».

17 августа молодой чело-
век связался со спасателями 
и сказал, что в пути его за-
стала снежная буря - погода в 
горах непредска-
зуема, а к концу 
лета метели на 
высоте являются 
скорее обычным 
делом, чем ано-
мальным. Кро-
ме того, в горах 
начал обильно 
таять ледник.

Туристу при-
шлось изме-
нить маршрут. 
Во время свя-
зи с МЧС он 
отметил, что 
в следующий 
раз свяжется 
с ними через 
два-три дня, 
но звон-
ка так и не 
поступило. Спустя 
пару дней, 20 августа, поис-
ковая группа выдвинулась на 
гору Маашей, откуда звонил 
Юрий. У языка ледника бы-

ла найдена палатка и личные 
вещи туриста. Почему он их 
оставил? Может, от чего-то 
бежал? Камнепады и лави-
ны случаются в этих местах 
регулярно. Главное правило 
выживания - быстрое реаги-
рование. Не исключено, что, 
заметив приближающуюся 
опасность, Юрий поспешил 
спрятаться.

К сожалению, ни живым, 
ни мертвым Юрия так и не 
нашли. На помощь в поис-
ках были вызваны допол-
нительные силы - группы 
обследовали несколько вер-
шин, проверяли все трещи-
ны и расщелины, в которые 
мог бы упасть турист. Однако 
никаких следов. Даже осмотр 
территории с вертолета МИ-8 
не принес результатов. Си-
туацию с поисковой опера-
цией усугубляли камнепады 
и лавиноопасность, поэтому 
спустя десять дней спасатель-
ную операцию пришлось за-
вершить.

В МЧС объяснили реше-
ние прекратить поиски тем, 
что шансов найти мужчину 
живым немного - с собой у 
него не было ни воды, ни про-
дуктовых запасов. Кроме то-
го, ресурсы спасателей огра-
ничены. В этот же момент в 
помощи нуждались и другие 
люди.

Родные пыта-
лись найти 
молодого че-
ловека свои-
ми силами и 
даже нани-
мали частно-
го пилота, но 
дело это до-
рогостоящее. 
Поиск не дал 
результатов. 
Кроме того, 
мешала погода 
- делать вылеты 
ежедневно не 
получалось.

С момента 
исчезновения 

Юрия прошло уже 
почти три месяца, 
и до сих пор ника-
ких новостей нет. 

Вероятность, что он жив, тает 
с каждым днем. Но все-таки 
хочется верить в чудо.

На Алтае  
до сих пор ищут 
мистически 
пропавших 
в горах девушку 
и парня
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В поисках пропавшей девушки 
участвовали десятки людей. 
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10 мая Алтынай ушла из дома, и до сих пор ее местонахождение неизвестно.

24-летний Юрий Бураченок пошел в горный поход один и попал в снежную бурю.
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Горожане могут внести 
замечания и предложения

Выразить свое мнение по новому 
Генплану  можно до 26 ноября.

Обновленную версию Генерального плана Барнаула выставили 
на суд горожан. Процедура общественных обсуждений является 
обязательной - документ должен пройти ее перед принятием му-
ниципальными властями. 

С 13 по 26 ноября жители города Барнаула могут ознакомиться 
с проектом нового Генплана,  внести свои замечания и предложе-
ния. Экспозиции документа будут выставлены в городской и всех 
районных администрациях. В электронном виде материалы раз-
местят на официальном сайте администрации города.

Внести предложения в проект обновленного Генплана барнаульцы 
могут несколькими способами:
 в письменной форме по адресу: город Барнаул, улица Гоголя, 

48, кабинет 114 (понедельник - четверг с 8.00 до 17.00, пятница 
с 8.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00);
 через записи в книге (журнале) учета посетителей экспозиции 

проекта, вынесенного на  общественные обсуждения;
 на сайте комитета по архитектуре и строительству города 

Барнаула. 

ВАЖНО!

Иван МЕДВЕДЕВ
В мэрии Барнаула состо-

ялось заседание рабочей 
группы, которая представи-
ла проект нового Генераль-
ного плана города. Документ 
рассчитан до 2040 года. Новая 
версия Генплана кардинально 
отличается от старой. В ней 
отражены перспективы разви-
тия новых территорий города 
(вблизи барнаульского аэро-
порта), правого берега Оби, 
Власихи (в части малоэтаж-
ной застройки), комплексное 
развитие Потока и т. д.

Разработка Генплана велась 
целых два года специалиста-
ми самых разных областей - 
строителями, архитекторами, 
промышленниками, транс-
портниками, депутатами 
и т. д. К работе были привле-
чены ведущие эксперты РФ с 
практическим опытом про-
ектирования городов и субъ-
ектов. Разработка Генплана 
обошлась в 26 млн рублей.

- Не стоит забывать о том, 
что Барнаул - столица субъек-
та Российской Федерации, и 
подходить к формированию 
важнейшего градостроитель-
ного документа необходимо 
со столичными амбициями. 
Все предложения, поступив-
шие от заказчика, были на-
ми детально проработаны с 
точки зрения архитектуры, 
экономики, демографических 
прогнозов, - отметил руково-
дитель проектного института 
Дмитрий Мордвинов.

ОСНОВНЫЕ ТОЧКИ 
РАЗВИТИЯ

Эксперты предложили по 
максимуму сохранить исто-
рическую (центральную) 
часть Барнаула в том виде, 
который она имеет сейчас. 
Это связано прежде всего с 
объектами исторического и 
культурного наследия. При 
этом была отмечена необ-
ходимость организовывать 
и развивать новые много-
функциональные городские 
деловые зоны и обществен-
ные пространства.

Особое внимание при об-
суждении уделили развитию 
Обского бульвара и даже ут-
вердили документацию по 
планировке его территории. 
Кроме того, разработчиками 
нового Генплана предусмо-
трено развитие территории на 
пересечении улицы Простор-
ной и Павловского тракта.
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Под индивидуальную жи-
лую застройку предложена 
территория в селе Власиха. 
Микрорайон Поток (в гра-
ницах ул. Эмилии Алексее-
вой, пр. Ленина, улиц Гор-
но-Алтайской, 1-й Западной, 
Чеглецова, 80-й Гвардей-
ской дивизии, Петра Сухо-
ва, Смирнова, Чудненко, 5-й 
Западной, Малахова) выбран 
для реализации проекта о 
комплексном развитии тер-
ритории жилой застройки.

В рамках реализации проек-
та «Барнаул - зеленый город» 
в Генплане было сохранено 
максимально возможное чис-
ло зеленых островков. 

ТРАНСПОРТ
Вслед за освоением и  раз-

витием перспективных город-
ских территорий всегда встает 
вопрос их доступности в си-
стеме городской транспорт-
ной сети.  В противном случае 
возникнут большие сложно-
сти в коммуникации между 
спальными микрорайонами 
с деловым центром Барнаула.

С целью комплексного раз-
вития транспортной инфра-
структуры Барнаула в Генплан 
внесено строительство Север-
ного обхода (поможет разгру-
зить город от грузового транс-

порта), железнодорожного 
тоннеля под вокзалом, объ-
ездной дороги от пересечения 
ул. Попова с пр. Энергетиков 
по проезду Деловому, а также 
создание улиц-дублеров наи-
более загруженных магистра-
лей, транспортных развязок.

В планах развивать и обще-
ственный транспорт. В част-
ности, речь идет о расшире-
нии маршрутов трамваем и 
троллейбусов. В новой версии 
Генплана трамвайная линия 
протянется от улицы Попо-
ва по улице Власихинской до 
Павловского тракта и пере-
сечет его, заходя в активно 
формирующийся район ново-
строек вблизи барнаульского 
аэропорта.

- В данном предложении 
разработчиков прокладка ли-
нии для электротранспорта 
по Павловскому тракту не 
предполагается. Институт 
«Гипрогор» предложил са-
мый оптимальный вариант 
развития событий, просчитав 
все технико-экономические 
показатели и оценив целе-
сообразность нововведений. 
Пока перспектива проложить 
линию ГЭТ от улицы Попова 
до развивающихся районов 
видится более вероятной для 
города и не требующей кос-
мических затрат, - заметил 
первый заместитель главы 
администрации региональной 
столицы Андрей Федоров в 
интервью «Толку».

Что касается троллейбусной 
сети, то,  согласно действую-
щей версии Генплана, пред-
усмотрено продление линии 
ГЭТ до квартала 2012, кото-
рый протянулся вдоль улицы 
Власихинской, недалеко от 
пересечения с Павловским 
трактом. Здесь запроектиро-
ваны новостройки, озелене-
ние, здания социально-обще-
ственного назначения и т. д. 
Кстати, в проект планировки 

вошло разворотное кольцо 
для троллейбусов. 

Особое внимание разра-
ботчики Генплана уделили 
развитию водного транспор-
та: определены места зим-
ней стоянки речного флота 
в районе острова Помазкин, 

выделена территория, на ко-
торой будет находиться при-
чал и речной порт.

ПРАВЫЙ БЕРЕГ ОБИ
Об освоении правого бере-

га Оби говорят уже не одно 
десятилетие. И это один из 
основных векторов развития 
Барнаула, который, кстати, 
будет отражен в Генплане 
впервые. На правом бере-
гу запланировано развитие 
многоэтажной и смешанной 
общественно-деловой за-
стройки, строительство со-
циальных объектов (школы, 
детские сады, поликлиники 
и т. д.),  развитие гребного 
канала в качестве спортив-
но-рекреационной зоны, а 
также создание полноценно-
го транспортного каркаса, в 
том числе для  связи с левым 
берегом. Речь идет о строи-
тельстве дорог, связывающих 
Старый и Новый мосты. Так-
же проектом Генплана пред-
лагается создание и развитие 
новых зеленых зон на правом 
берегу Оби, в границах терри-
торий «ДОМ.РФ».

Внешний вид исторической 
части города менять не будут.

Схема Генплана 
Барнаула.
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Он предполагает строительство 
Северного обхода, тоннеля под вокзалом 

и освоение правого берега Оби

В Барнауле презентовали 
новый Генплан
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Евгений АРСЮХИН

В российской биотехлаборатории 
Neiry вместе с учеными из МГУ взя-
ли лабораторную крысу, подключили 
к ИИ, и теперь зверек свободно ори-
ентируется во всем на свете. Аль-
берт Эйнштейн родился в день числа 
пи? Белки состоят из аминокислот? 
Язык Python назван в честь змеи? Ква-
зар - это тип активной галактики? 
Крыса уверенно жмет на кнопки «да» 
или «нет», и всегда правильно. Отку-
да она знает? Недаром ее зовут Пи-
фия. В честь древнего оракула, кото-
рый давал советы героям античности. 
Но как?

СМУТНОЕ ЧУВСТВО В ГОЛОВЕ
На голове зверька небольшая ко-

робочка. Это устройство принимает 
внешние сигналы и подает их прямо 
в мозг животного. Коробочка - инва-
зивный (потому что электроды входят 
в голову) нейроинтерфейс.

Знает ответы, конечно, не сама Пи-
фия - впрочем, и той Пифии, которая 
в пещере, ответы подсказывали бо-
ги. Наши боги - это ИИ. Нейросеть 
слушает вопрос. Формулирует ответ. 
И передает его крысе так, чтобы та на-
жимала правильную кнопку. Кажется, 
что крыса сама понимает человече-
скую речь, но это не так.

- ИИ в онлайн-режиме слушает во-
прос и подсказывает крысе, на какую 
педаль нажать. Для крысы вопрос вы-
глядит как «какие-то непонятные зву-
ки» (человеческую речь она, конечно, 
не понимает), а потом - как некое 
ощущение в теле, которое она обуче-
на воспринимать как «нажми левую 
педаль» или «нажми правую педаль». 
Крыса с подключенным ИИ может 
нажать верную педаль на любой во-
прос, на который может ответить 
ИИ, - объясняет руководитель лабо-
ратории разработки инвазивных нейро-

интерфейсов Института искусственно-
го интеллекта МГУ Василий Попков.

ОНА ЛИШЬ ОРУДИЕ
То есть, по сути, крыса - «внешнее 

устройство» для ИИ, как монитор. 
Хочешь знать ответ, ИИ выведет те-
бе его на экран. Но если тебе скуч-
но сидеть перед экраном - вот тебе 
крыса. Получился симбиоз машины 
и живого мозга.

- Формулировка про симбиоз в це-
лом верна, - говорит Василий Поп-
ков. - Однако я не стал бы говорить 
про внешний гаджет. Крыса облада-
ет свободой воли. И как только бу-
дет сыта, то есть не заинтересована 
в награде за правильный ответ, она 
не будет ничего нажимать, несмо-
тря на подсказки ИИ. То есть ИИ ей 
не управляет, а именно подсказывает.

Это была немного хулиганская 
идея - можно ли сложную инфор-
мацию, например научные знания, 
передавать с помощью телесных ощу-
щений, говорит Василий Попков.

- С точки зрения нейрофизиологии 
этот эксперимент довольно понятен 
и призван скорее проверить качество 
работы созданных нами электродов 
и электроники. Кроме того, мы хо-

тели продемонстрировать 
концепцию объединения есте-
ственного и искусственного интел-
лекта. В планах у нас - гораздо более 
сложные и интересные идеи по взаи-
модействию ИИ и мозга, - поясняет 
исследователь.

Пифия уже не одинока, количество 
обученных животных растет, сооб-
щают из лаборатории. Мозг человека 
на очереди, подтверждает профессор 
МГУ Михаил Лебедев.

- Это революция. Соединяются 
ИИ и мозг крысы, затем других жи-
вотных и в конце концов человека, - 
говорит Михаил Лебедев.

Профессор видит основную задачу 
в решении экзистенциальной про-
блемы: ИИ - друг или враг? Сам про-
фессор остается технооптимистом 
и считает, что друг. Человек и маши-
на будут работать вместе, и каждый - 
делать то, что умеет хорошо. ИИ - 
запоминать информацию, хранить, 
обрабатывать, а человек - творить 
и проявлять интуицию (а также во-
время ходить за чипсами).

У студентов своя экзистенциальная 
задача. Сцена из приключений Шу-
рика, где «как слышите, прием?» - 
она что, сбывается? Вообще-то да. 
Голову перевязать не лишне (как-то 
надо скрыть вживленные нейроим-
планты), вот только помощник с ра-
цией не нужен. ИИ бестелесен, что 
упрощает конструкцию.

ПРИКОСНУТЬСЯ К ТАЙНЕ
На наш взгляд, ученые действитель-

но подбираются к неким фундамен-
тальным вещам, и пока даже сложно 
вообразить, к каким.

Проект носит название «Ис-
кусственная интуиция» (тоже 

ИИ). Но что такое интуи-
ция? Аристотель опреде-
лял ее как знание, кото-
рое получено бегло и как 
бы дано свыше. «Напри-
мер, посмотрев на двух 

людей, особым образом 
разговаривающих, ты пони-

маешь, что один просит в долг 
у другого», - писал философ.

При этом источник интуиции 
не вполне понятен. Здесь мы в са-
мом деле создаем искусственную ин-
туицию, лучше не скажешь. Мышь 
(да и человек, скоро до него дойдет) 
как бы чувствует, какой ответ пра-
вильный. Но что, если и натураль-
ная интуиция - это сигналы откуда-
то? От какого-то интеллекта, но уже 
не искусственного?

Вот и узнаем.
Тема нейрогаджетов кажется пу-

гающей старшему поколению. Что-
то вставлять в голову, фу. Но моло-
дежь у нас без особых предрассудков. 
К Маску вон добровольцы выстрои-
лись: тоже хотим в голову электро-
ды. Биохакеры, то есть затейники-
любители, такое себе в домашних 
условиях вставляют, что здесь и опи-
сать неудобно.

Будем мы с вами, товарищи, с элек-
тродами ходить. К этому идет. Нра-
вится нам это или нет.
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Мышь 
по имени Пифия 
человеческую 

речь не понимает, 
но ответы на все 

вопросы дает 
точно.

Да крыс 
его знает!

О главных открытиях в мире науки - 
в программе «Передача данных» с понедельника 

по пятницу в 22.00 (мск) на Радио «КП»

Клуб любознательных

Российские ученые 
научили лабораторное 
животное с помощью 

искусственного интеллекта 

отвечать на заумные вопросы.

radiokp.ru
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Учителей обязывают 
посещать семьи 
учеников: кому это надо 
и можно ли избежать.

Волну в этот раз подняли в 
Екатеринбурге. Сразу в не-
скольких школах классным 
руководителям придумали 
новую заботу - после работы 
или в выходные ходить в гости, 
смотреть, в каких условиях 
проживают ученики. Перио-
дически эта идея всплывает в 
разных регионах. И, видимо, 
начальники от образования 
перекидывают ее друг другу...

ЖИЗНЬ 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ДЕТЕЙ

Педагоги должны собирать 
важную информацию о подо-
печных и потом отчитывать-
ся перед начальством. Пун-
ктов анкеты - ого-го сколько! 
Состав семьи, где родители 
работают, кто ребенком за-
нимается, как воспитывают 
и как наказывают, ругают ли 
за двойки. На детей особый 
фокус - есть ли своя комната, 
стол, ноутбук, книги. Нор-
мально ли питается, помога-
ет ли родителям в быту, какие 
кружки посещает. В общем, 
целое собрание опусов должно 
получиться - типа Жизнь За-
мечательных Людей класса. 
То есть детей.

В защиту идеи скажем: не
на ровном месте эти обходы 
затеяны. Как раз в этом году в 
Екатеринбурге женщина уби-
ла троих детей - якобы пробле-
мы с психикой плюс избивал 
муж-наркоман. Были и другие 
истории, когда неблагополу-
чие вовремя не заметили, не 
вмешались. Теперь драм ста-
нет меньше, рассчитывают 
чиновники. Оправдываются: 
мол, никакой обязаловки - ви-
зиты на усмотрение учителя 
(серь езно?). Упор, конечно, 
на неблагополучные семьи. 
А уполномоченный по пра-
вам ребенка в Свердловской 
области Игорь Мороков и пе-
дагогическую пользу подсве-
тил: мол, учителю проще скор-
ректировать обучение, когда 
он знает, какая обстановка у 
ребенка дома.

МАРЬИВАННА, ГОУ ХОУМ!
Новость быстро растащили 

по интернету. Выяснилось, 
что такое вечернее «развле-
чение» есть у педагогов и в 
других городах. Краснодар, 
Красноярск, Питер… А ню-
ансы «нагрузки» зависят от 
школы и степени настой-
чивости администрации. 
Где-то требуют подробный 
социальный паспорт класса 
раз в год заполнять, а где-то - 
так называемые акты ЖБУ 
(жилищно-бытовые условия). 
Есть школы, где хождение по 
домам - повинность классру-
ков, прописанная в приказе, 
причем требуют всех-всех 
детей навестить хотя бы раз 
в год. В других - выборочно, 
многодетных, малоимущих, 
находящихся в социально 
опасном положении, постав-
ленных на учет из-за пове-
дения.

Но во многих школах это 
просто формальность, и педа-
гоги пишут акты и анкеты «от 
фонаря» или на основании 
заполненных на собрании 
родителями таблиц. 

СНАЧАЛА ВЫГНАЛИ
РОДИТЕЛЕЙ ИЗ ШКОЛЫ

А еще педагоги проявляют 
чудеса изобретательности, 
чтобы ни с кем не конфлик-
товать и личное время попу-

сту не тратить. Вот реальные 
примеры из комментариев. 
На собрании или дома просят 
родителей заполнить анкеты 
или те самые акты ЖБУ, при-
слать фотки рабочего стола 
ученика и спального места. 
Одна находчивая учительни-
ца предложила сочинить рас-
сказ о своей семье по нужным 
пунктам. Другая устроила 
игру-фото отчет в родитель-
ском чате - шлем фоточки, 
как ребенок моет посуду, чи-
тает, делает уроки. Третья - 
опрос учеников на уроке: чем 
занимается мама в свободное 
время, читают ли дома газеты 
и т. д. Родители потом на со-

брании возмущались: а раз-
решение на вмешательство 
в личную жизнь кто спраши-
вать будет? А педагог им: учи-
те детей не отвечать или от-
вечать правильно, а то через 
одного выкладывали, где до-
ма деньги лежат. И осторож-
нее со словами «заставляют», 
«за двойки убьют» - мол, за 
подобное можно ответить по 
всей строгости закона!

Главное же недовольство 
родителей - сначала, мол, за-
претили приходить в школу, 
дальше забора не пускают, 
как будто мама с папой пре-
ступники. А теперь по домам 
ходить учителей отправляют, 

чтобы ближе познакомились 
с родителями. Где логика? 
Очень задевает и то, что учи-
теля часто добровольно-при-
нудительно заставляют под-
писывать какие-то бумаги 
или где-то регистрироваться, 
собирают персональные дан-
ные непонятно зачем. Какое 
уж тут доверие?

НЕЗВАНОГО ГОСТЯ 
СПУСТЯТ С ЛЕСТНИЦЫ?

«Думаете, учителям так 
уж охота по вашим домам 
ходить? Тут бы в свой дом 
попасть не очень поздно, и то 
не всегда получается. А у нас 
тоже и семьи, и дети, и до-
машние дела!»

«Сорок уроков в неделю, плюс 
подготовка к ним и проверка 
тетрадей - какие там визи-
ты! Еле успеваю спать. Это 
же издевательство!»

Да, у учителей своя боль. 
А еще педагоги жалуются на 
форс-мажоры. Мол, приш-
ли с социальным педагогом к 
ученику, который уроки про-
гуливал, а дома папа пьяный - 
с кулаками чуть не накинул-
ся. Или вот: учительница еще 
советской закалки пошла к 
проблемному ученику из луч-
ших побуждений, а мама на 
нее наорала, грозилась с лест-
ницы спустить.

«Мало у нас врачей скорой 
помощи бьют и убивают на 
вызовах, давайте еще и учите-
лей риску подвергнем? - недо-
умевают. - Пусть омбудсмены 
сами по домам ходят, с чинов-
никами и депутатами».
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- Маша,
тсс! Никому 

не рассказывай, 
что я сегодня 
к вам в гости 

приду!

Бегущие по домам

- Если ребенок ходит грязный, 
плохо себя ведет или проявляет 
еще какие-то признаки 
неблагополучия, школа 
может направить к нему домой 
учителя или социального 
педагога, чтобы пообщаться 
с родителями. В идеале с этого 
и нужно начинать, ведь 
в противном случае суд может 
посчитать, что школа не 
предприняла никаких действий, 
и сделать виноватой. 
А если действия школы 
не помогли, администрация 
обращается в опеку.
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- Нет, никто не обязан, - объяснила 
«КП» юрист, автор популярного блога 
«Профориентация и образование» 
и мама троих школьников Елена 
Крылова. - По Конституции, жилище 
у нас неприкосновенно. Поэтому 
учителя (в отличие от органов опеки) 
можно спокойно не пускать. Никаких 
обязательств отчитываться перед 
школой и учителями у родителей нет. 
Если уж очень хочется впустить 
педагога, то лучше вести видеосъемку 
посещения (аналогично стоит делать 
и при посещении квартиры органами 
опеки). Это обезопасит родителей 
от негативных последствий.

- Нужно смотреть должностную 
инструкцию учителя. Они могут 
быть разные в разных школах. 
Если там написали, что нужно 
делать обход квартир учеников, 
и учитель подписался, значит, 
придется идти. Если в инструкции 
про обходы нет ни слова, можно 
на нее сослаться и никуда не ходить.

ДОЛЖНЫ ЛИ ПУСКАТЬ 
ПЕДАГОГА В КВАРТИРУ?

А УЧИТЕЛЯ 
ОБЯЗАНЫ 
НАНОСИТЬ ВИЗИТЫ?

КТО ОТВЕЧАЕТ 
ЗА ПРОБЛЕМНЫХ ДЕТЕЙ?
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

КОМУ ХЛОПУШКУ?
«Новогодний голубой ого-

нек» будут снимать на студии 
«Мосфильм»: ежедневно с 21 
ноября 2024 года в течение 11 
дней. Уже открылась запись для 
тех, кто хочет в один (или не-
сколько) из дней стать гостем 
главного новогоднего огонька. 
Работа близка к идеальной. На-
до сидеть нарядным за столи-
ком, улыбаться, аплодировать 
выступлениям звезд на сцене 
и время от времени взрывать 
хлопушки. Эфир покажут в ночь 
на 1 января на телеканале «Рос-
сия», а это значит - есть воз-
можность мелькнуть на экране 
в главную ночь года. За это еще 
заплатят - от 1000 рублей обыч-
ным зрителям до 1500 рублей 
ВИП-гостям. Очень нарядным 
платят больше и рассаживают в 
первые ряды со звездами.

Кого берут? Женщин и муж-
чин в возрасте от 16 до 60 лет. 
Одеваться надо, как на корпора-
тив: женщины - в вечерних пла-
тьях, с укладкой и макияжем; 
мужчины - в костюмах. С собой 
иметь сменную обувь - туфли 
на каблуках для дам, туфли для 
мужчин. Наряды можно при-
везти с собой на «Мосфильм» и 
переодеться на месте. Телефоны 
на площадке должны быть от-
ключены, делать фото и видео 
запрещено. Номера телефо-
нов для записи можно найти 
на сайте: massovki.net.

КОГО ПОКАЖУТ?
«Огонек» будет традицион-

ным: с красивыми новогодни-
ми декорациями, музыкаль-
ными номерами от артистов и 
подводками ведущих. За один 
съемочный день записывают в 
среднем по пять концертных но-
меров. Артисты приезжают на 
пару часов по графику: снимают 

концертный номер, поздравле-
ние, пару сюжетов за столами и 
уезжают. А массовка работает за 
столиками с утра до позднего 
вечера, будет много перерывов - 
нужно взять с собой перекусы. В 
определенные дни на «Новогод-
нем голубом огоньке» появятся 
почетные гости.

Список звезд внушительный: 
Григорий Лепс, SHAMAN, По-
лина Гагарина, Николай Басков, 
Дима Билан, Сергей Лазарев, 
Николай Расторгуев, Лариса 
Долина, Владимир Пресняков, 
Сосо Павлиашвили, Олег Газ-
манов и еще несколько десят-
ков знаменитых исполнителей. 
Звездам за съемки в «огоньке» 
не платят, потому что спеть в 
телеэфире в главную ночь года 
престижно.

ГДЕ ЗАРАБАТЫВАЮТ?
Так на что же живут наши 

эстрадники? Им хорошо платят 
в декабре и на новогодних кани-

кулах на частных праздничных 
мероприятиях. Этот период - са-
мый плотный у звезд по загру-
женности работой: компании 
подводят итоги года, награж-
дают сотрудников или чествуют 
компаньонов и устраивают 
им праздник. А иногда 
просто обеспеченные 
люди дарят праздник 
близким или друзьям. 
Вариантов предново-
годних и новогодних 
вечеринок и концертов 
масса. Появилась инфор-
мация о том, что за-
казов на артистов 
на декабрь стало 
меньше. Мы узна-
ли - так ли это?

Табриз Шахи-
ди и его агент-
ство «Империя 
Музыки» 20 лет 
организуют ме-
роприятия (де-
ловые,  раз-
влекательные, 
зрелищные, по-
знавательные). 
О р г а н и з а т о р 
мероприятий 
назвал «КП» 
тренды новогод-
них корпоративов 
- 2024.

«Особого сниже-
ния активности в 
2024 году я не наблю-
даю, - отметил он. - Как 
и 2023-й, текущий год 
набирает обороты и до-

стигнет, 
как и про-
шлый год, 

уровня 2019-
го - предковидного. Ощу-
щается небольшое сниже-
ние по общему количеству 
выступлений у некоторых 
категорий артистов, но 
это обычный маятник 
от декабря к декабрю: в 
зависимости от настро-

ений, вкусов, теку-
щей популярности 
и новых, ставших 
трендовыми ар-
тистов, которых 
не сильно мно-
го (SHAMAN, 
Севиль). Что 
касается спро-
са на звезд-
ных артистов, 
то он в декабре, 
как обычно, вы-
сок: первая пятерка 
уже практически пол-
ностью забронирована 
на декабрь. По именам 
больших изменений нет 
в сравнении с прошлым 
годом».

Ирина 
ВИКТОРОВА.

Рейтинг звезд
Как выяснилось, гонорары звезд не зависят от их 

места в рейтингах популярности.
«Нет никакого смысла высчитывать, кто из арти-

стов на 10-м, а кто на 20-м месте абсолютно 
условного субъективного рейтинга, - объяснили 
нам. - Между ними разница в количестве вы-
ступлений может быть всего 2 или 3 эвента. 
Лидеры рынка (топ-5) работают по 15 - 20 
праздников в декабре».

У ведущих мероприятий в лидерах по про-
дажам: Игорь Верник, Дмитрий Хрусталев, 
Екатерина Скулкина, Тимур Родригез, Ма-
рина Кравец, Яна Чурикова, Михаил Га-
лустян, Лера Кудрявцева, Яна Кошкина, 
Оскар Кучера, Дмитрий Губерниев, Азамат 
Мусагалиев.

За что платят?
В декабре артисты могут повышать гонорары 

по мере роста числа заказов и приближении 
Нового года. За минувший год гонорары звезд за 
выступление подросли в среднем на 20%. Начиная 

с первой пятницы декабря артисты могут частично 
завышать гонорары или не идти на уступки - не де-

лать скидку с номинальной стоимости за выступление. 
Гонорар даже у одного артиста может меняться в за-
висимости от города, загруженности, заказчика…

В самолете или поезде - чем меньше свободных 
мест, тем выше цены. И у звезд динамическое ценоо-
бразование. Чем выше загруженность артиста, тем 
выше гонорар. Средний гонорар топового артиста: от 
3 млн руб. до 10 млн руб. Плюс налоги. Две последние 
недели декабря гонорары первой десятки топовых 

артистов могут вырасти до 12 млн руб. Стандартное 
выступление эстрадного артиста 45 или 60 минут. По 
отдельной договоренности - можно дольше. 
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Песня «Я - русский» 
не раз прозвучит в праздничную ночь.
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Григорий Лепс в Новый год 
напомнит о рюмке водке на столе.
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Посмотреть 
на SHAMAN 
и заработать

Каким будет 
новогодний 
огонек на ТВ, 
сколько 
получат звезды 
и как попасть 
на съемки.
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даГригорий Лепс, SHAMAN, Полина Гагарина, Владимир 
Пресняков, Баста, Леонид Агутин, «Руки Вверх!» 
(Сергей Жуков), Анна Асти, «Иванушки International», 
Филипп Киркоров, Николай Басков - 
от 5 млн руб. до 10 млн руб.
Дима Билан, Jony, ZIVERT, Любовь Успенская, Сосо 
Павлиашвили, «Дискотека Авария», Сергей Лазарев, 
«Мираж» (Маргарита Суханкина), Валерия, Ева Польна, 
UMA2RMAN - от 3 млн руб. до 5 млн руб.

Топ-30 эстрадных артистов

Гонорары 
ведущих 
мероприятий -
 от 3 до 5 
млн руб.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ СКОЛЬКО ЗАРАБОТАЮТ ЗВЕЗДЫ

Леонид Агутин, «Руки Вверх!» (Сергей Жуков), Анна Асти, Баста, «Иванушки International», 
ZIVERT, Владимир Пресняков, Григорий Лепс, SHAMAN, Сосо Павлиашвили, Севиль 
(«Артик и Асти»), Полина Гагарина, Дима Билан, «Дискотека Авария», 
«HammAli & Navai», «Моральный кодекс», Николай Басков, «Звери», Теона Контридзе, 
Jony, Сергей Лазарев, «Мираж» (Маргарита Суханкина), Диана Арбенина, Филипп 
Киркоров, Ёлка, Алексей Чумаков, Валерия, Ева Польна, Temnikova, UMA2RMAN.

Выступление Агутина 
на корпоративе - отличный 

подарок сотрудникам.
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Полина 
Гагарина 
в топе 

самых-самых 
звезд страны 
уже много лет.
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Дети - это на-
всегда, и жизнь 

уже не будет преж-
ней. Наверное, главное 
открытие людей в браке. 
Поначалу кажется, что вот 
только дитя подрастет, вот 
стукнет ему год, два, пять - 
и сразу станет легче, и все 
вернется как было  - сво-
бодное время, собственные 
желания...  Но появляются 
все новые проблемы, уже по-
серьезнее, чем покормить, 
вылечить простуду, успеть 
самим выспаться. Но у этого 
сюрприза, разумеется, две 
стороны. Пишет пользова-
тель Ирина: «Я сейчас не 
представляю, как и зачем 
мы жили до рождения детей. Без 
разрисованных фломастерами стен, 
без ежедневного плетения косичек, 
без половинки печенья, протянутой в 
липкой ладошке: это тебе…»

Любовь не была взаим-
ной. Крайне неприятное от-

крытие, с которым сталкива-
ется немало пар: любит кто-то один, 
у второго симпатия, интерес (иногда 
финансовый) или что угодно еще, но 
не чувства. Как ни странно, об этом 
чаще пишут мужчины. 

Андрей: «Наивно было думать, 
что моей любви хватит на двоих. Не 
хватило».

Антон: «Главное, чего все не зна-
ли, это то, что любить все-таки нуж-
но. Без этого куча проблем и пре-
тензий. Мало людей любят в браке».

Много новых обязан-
ностей. 

Яна: «Такое ощущение, что 
принцы в браке ищут себе не прин-
цессу, а нового белого коня. Глав-
ное, чего я не знала, что в семье я 
всем и все буду ДОЛЖНА: работать, 
готовить, убирать, стирать (замуж 
выходила, у нас не было даже стирал-
ки), рожать, кормить, не спать, вос-
питывать, отводить в садик, ходить 
на родительские собрания, сидеть с 
детьми на больничном, отвечать за 
быт и здоровье всей семьи! У меня 
все это, а у него работа (хотя у ме-
ня вообще-то тоже). Работодатели 

честнее мужей. Большинство мужчин 
думают, что пахать дома во вторую 
смену - природная встроенная функ-
ция женщины».

Ей отвечает Марина: «А осталь-
ные мужья считают, что в доме все 
делают стиралка и робот-пылесос, 
сами». Ответов от сильного пола на 
эти жалобы просто не нашлось.

Новые родственники.
Иван: «Со своей-то родней 

не знаешь, как договориться, 
а тут еще новые наездники. Купил 
машину и стал бесплатным такси-
стом для всех. Они вырастили четыре 
мешка картошки, ты только привези, 
копать уж не заставляем. До дачи 
250 км в один конец! Но удивило ме-
ня не это, а МОИ родители. Вроде 
были за кандидатку в невестки: вну-
ков хотим, девчонка хорошая, семья 
тоже хорошая у нее, квартиру раз-
меняем, живите. И вдруг после свадь-
бы начали они ее гнобить! Но чтоб 
разъехаться - категорически против: 
зачем вы будете деньги тратить, и с 
ребенком мы помогаем… Мы с женой 
уехали в другой город, подальше от 
них. Стало гораздо проще жить. Без 
золовок, сватов, братов и всей этой 
камарильи».

Еще один сюрприз  - что
люди меняются. Настя:
«Выходишь замуж за одного 

человека, а живешь с другим». 
Павел: «Мало кто, вступая в брак, 

даже теоретически допускает, что 

изменится все - сила, возраст, 
внешность, финансы, отноше-
ния, состав семьи, особенно-
сти характера...»

Очень неприятная 
для многих неожидан-
ность, что брак - это 

не на всю жизнь и что до-
верять друг другу часто 
приходится не на 100%.
Константин: «Я не знал, что 
не любые проблемы можно 
урегулировать. Что если 
очень сильно стараться и 
делать по правилам, это не 
гарантия того, что тебя не 
могут разлюбить и бросить. 
Что если отдать все, что у 
тебя есть, и даже больше, 

это не ценится. А еще не знал, что 
слова, клятвы можно отменить, ес-
ли не хочется выполнять. До загса 
я, конечно, видел, что многие так 
живут. Но думал: у меня-то все будет 
по-другому, просто нужно делать все 
как положено. Одним словом, наи-
вность».

Кристина: «Я выходила замуж в 
розовых очках. Не знала, что надо 
иметь план отступления и план жизни 
без мужа».

Женское открытие: муж-
чины остаются детьми. От 
мужчин эта же жалоба по-

ступает в чуть измененной форме: ей 
ничего нельзя доверить - сломает, не 
успеет, накосячит, растратит.

Лена: «Я была уверена, что взрос-
лые люди всегда могут договориться 
и решить проблемы, но я не знала, 
что взрослость и возраст не имеют 
ничего общего».

Катя: «Я не знала, что мужчины 
не вырастают. Они остаются маль-
чиками. Ожидала, что, если человек 
женится, значит, он взрослый и готов 
брать на себя ответственность».

Анжела: «А я не отдавала себе 
отчета в том, до какой степени вся 
жизнь, казалось бы, неглупого и раз-
витого мужчины вертится вокруг его, 
скажем так, органов. И когда органы 
эти (как и все прочие) с возрастом 
начинают работать хуже, на какую 
дичь способен мужчина, чтобы до-
казать, что у него все в порядке и 
по-старому».

Об этом пункте вроде бы 
все знают. И все равно для 

тебя лично это всегда сюрприз.
Сергей: «Дважды женился. Не был 

готов к изменам - чужим и своим».
Интим и семья - не всег-

да одно и то же. Алена:
«Наивные мужчины думают, 

что если у них нет секса до свадь-
бы, то после свадьбы он непременно 
будет. Ага. В браке вообще секса 
становится меньше, а не больше, и 
вовсе не оттого, что у жены голова 
болит».

Александра ЗАЙЦЕВА

В одном из интернет-пабликов автор подкинул 
тему: а о чем вы не подозревали, вступая в брак? 
И что тут началось... И мужчины, и женщины вы-
валивали на свет божий кучу всего неприятного 
или смешного, о чем они даже не догадывались, 
пока не взялись всерьез вить гнездо.

Большинство внезапных откровений жена-

тых пар типичны. На фоне некоторых из них 
британские ученые - просто дети. А причина 
понятна: на этапе ухаживаний мы все видим 
демоверсию своего спутника, улучшенный ва-
риант. И только спустя время предстаем друг 
перед другом во всей красе.

В итоге набралось 9 типовых сюрпризов, с 
которыми чаще всего сталкиваются люди, по-
жив вместе.

Мужчина и женщина
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Овнам стоит помнить, что важно принимать во 
внимание чувства и мысли окружающих. Если вы не 
будете сконцентрированы только на себе, сможете 
добиться высоких результатов вместе с коллекти-
вом. Постарайтесь проявлять творческий подход 

во всем, а за новые дела пока не беритесь.

У Тельцов неделя будет более чем насыщенной. 
Предстоит много двигаться, удачными будут поезд-

ки и командировки. Однако есть и ложка дегтя - кто-то 
очень хочет втянуть вас в грязные игры. Если им все-
таки удастся испор тить вам жизнь, не нужно особо 

переживать - закон бумеранга никто не отменял.

Близнецам потребуется проявить все 
свои способности к дипломатии, чтобы 

неделя прошла хорошо. С одной стороны, надо 
не провоцировать завистников, хвастаясь своими 
успехами, с другой - не бояться просить поддержки. 

И ни в коем случае не пускаться во все тяжкие.

Ракам придется выбирать между достижением 
успеха и возможностью отдыхать. Если у вас есть 

силы - дерзайте. Но если вы не в форме, не прене-
брегайте потребностями организма и не прыгайте 
выше головы. Подходите ко всему с умом и холод-

ной логикой, а зов сердца послушаете в другой раз.

У Львов на повестке работа и карьера. Пришла 
пора вычислить, кто вам в лицо улыбается, а за спи-
ной пытается проворачивать аферы. Этим людям не 
место ни в вашем бизнесе, ни тем более рядом с 
вами. Вы быстро наверстаете упущенное, заключив 

новые союзы с надежными и проверенными людьми.

Обычно Девы ко всему стараются подходить 
с трезвым расчетом, однако на этой неделе вас 
могут поглотить иллюзии и вы можете довериться 
тем, кто вас подведет - или случайно, или по злому 
умыслу. Будьте внимательнее к своему окруже-
нию и не дайте манипуляторам сесть вам на шею.

Весы слегка на взводе. Вы готовы стремительно 
нестись навстречу будущему и злитесь, что окру-
жающие за вами не успевают. Не осуждайте их, не 
у всех столько энтузиазма. Поделитесь с людьми 
энергией, вдохновите их, поведите за собой - это 

лучшее, что вы можете сделать и для них, и для себя.

На этой неделе делегирование - затея 
неудачная. Никто лучше вас не знает, 

как надо. Поэтому отсидеться в уголке не по-
лучится, даже если очень хочется. Бездействие 
приведет к плачевным результатам, так что бе-
рите инициативу в свои руки и действуйте!

Стрельцов настигнут те дела, которые были 
отложены и благополучно забыты. Закатывай-

те рукава - и вперед! Не выплескивайте раздражение 
на близких. Это поможет сохранить мир в семье. 
Договаривайтесь, заключайте сделки. И тогда фи-

нансовые результаты не заставят себя долго ждать.

Откроются новые горизонты, однако они 
окажутся несколько дальше, чем может пока-

заться. Дела могут тормозиться, начнут возникать 
непонятные препятствия. Если чувствуете, что 
дело совсем не идет, отложите его. И не корите 
себя - это не провал, а разумное планирование.

Водолеи почувствуют, что договариваться 
стало непросто. Для сохранения мира пред-

стоит найти этот труднодостижимый баланс между 
работой и личной жизнью. В любых партнерствах 
ищите компромиссные решения, которые устроят 
всех участников, и не доводите дело до конфликта.

Не суетитесь и не рискуйте почем зря. Спокой-
нее всего живется добропорядочным гражданам, 

а вам сейчас нужно именно спокойствие. Тем более 
вы на этой неделе будете ранимы, так что позаботь-
тесь о своем душевном покое. Из зоны комфорта 
для больших свершений выйдете как-нибудь потом.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

18 - 24 ноября

Подготовила Евгения АН.

Весы

ИЗ ПЕСНИ СЛОВ НЕ ВЫКИНЕШЬ
Перлы от читателей форумов
�  «Я не знала, что «мужик сказал  - мужик сделал»  - это два разных 

мужика».
�  «Насчет договориться на берегу - нет, это не работает. Кто кого про-

гнет, тот и молодец».
� «Главное - чтоб ваши тараканы совпали».
�  «Я с мужем пока обои не клеила. Обои - это лакмусовая бумажка. Если 

в процессе не поубивали друг друга - значит, можно жить дальше».
� «Не знала, что муж всегда хочет есть. Что это мартеновская печь».
�  «Можно дважды выйти замуж за того же самого человека, и второй 

раз окажется лучше первого».

1

3

2

4

7

8

5

6

9

открытий, 
которые 

люди делают 
в браке.

9 «Главное - чтоб ваши 
тараканы совпадали»
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Денис АКИНИН

Пока сборная России гото-
вится к товарищеским мат-
чам с Брунеем (15 ноября) 
и Сирией (19 ноября) Артем 
Дзюба дал «историческое» ин-
тервью на «Матч ТВ». До-
сталось всем - и Валерию Кар-
пину, который не берет его 
в сборную, и Сергею Семаку
за то, что он выжил форварда 
из «Зенита», и Михаилу Га-
лактионову, не поддержавше-
му его в «Локомотиве». А еще 
Дзюбинатор прошелся по ком-
ментаторам, журналистам, 
агентам.

ЧТО НАГОВОРИЛ
«Локомотиву» досталось 

мощнее всех. Особенно - ге-
неральному директору клуба 
Владимиру Леонченко:

- Леонченко - это пародия, 
человек, который разрушает 
вокруг себя все и не любит 
прежде всего себя.

А после и главному тренеру 
Михаилу Галактионову:

- Он немножко, как 
сказать-то правильно… 
трусливенький, слабоватый 
в плане того, что он очень 
мнительный.

Леонченко, по словам 
Артема, забегал в раздевал-
ку и требовал не ставить его 
в состав. А вот Галактионов 
лишь раз за все интервью 
стал хорошим, когда засту-
пился за Дзюбу.

Причина обид Артема по-
нятна. Ставишь его в со-
став - дружишь, оставляешь 
на лавке - воюешь.

- Почему Семаку и Галак-
тионову я не пожму руки? 
Потому что, когда я уходил, 
они не подошли, не соизво-
лили уделить мне две секун-
ды и сказать простое спаси-
бо, - говорит Артем.

Не забывает Дзюба и ста-
рых претензий к Карпину:

- Валерий Георгиевич, по-
ра взрослеть!

Возможно, Дзюба очень 
ранимый человек, который 
тяжело отходит от негати-
ва в его сторону. Или все 
дело в деньгах? Ведь глав-
ные конфликты Артема с 
тренерами и руководством 
клубов возникали именно 
за несколько месяцев до ис-
течения контрактов или уже 
после разрыва соглашений. 
Так было недавно в «Зени-
те» и «Локомотиве», а также 
еще 15 лет назад в «Спар-
таке»...

Но если капризы с тре-
нерами можно объяснить 
финансами, то что делать 
с комментаторами и журна-
листами, по которым Артем 
тоже прошелся?

СЛОВО ЗА СЛОВО
Особенно мощно Артем 

проехался по комментато-
ру Константину Геничу. «Как 
говорит классик Станислав 
Черчесов: «Если он играл, 
то я творил». Где он играл? 
Я вас умоляю! Ну где 
он играл-то, блин? На пер-
венство водокачки, когда 
обыгрывал людей с коло-
кольчиком?» - спрашивал 
герой ЧМ-2018 про фут-
больную карьеру Генича. 

И где-то в середине своего 
огромного монолога Дзюба 
выдал правду. Оказывается, 
все дело в том, что когда-то 
Константин сказал фразу 
в адрес Дзюбы: «Мне ка-
жется, у него лишний вес».

В интервью Дзюбы лишь 
два человека стали поло-
жительными персонажа-
ми - Леонид Слуцкий и Алек-
сандр Ярцев - его первый 
тренер. На всех остальных 

Артем раз-
лил свою 
фирменную 
токсичность.

И в этом 
нет ничего 
удивительно-
го. Артем всегда 
был колким и едким. 
Чем больше хейта, 
тем сильнее Артем.

А ведь Артему Дзюбе уже 
36 лет. И после окончания 
карьеры он хочет стать тре-
нером. Но какой клуб риск-
нет подложить себе такую 
бомбу? Но Артем не исклю-
чает и других вариантов.

- Если я закончу карьеру 
и так получится, что судь-
ба меня выведет на какие-
то места, в РФС например, 

ох, тогда берегитесь. Такой 
принципиальной твари 
вы в жизни не видели, - за-
явил футболист.

А в конце Артем вдруг при-
знался, что в глубине души 
с детства болеет за «Спар-
так». Как с этой информа-
цией будут засыпать бо-
лельщики красно-белых, 
непонятно.

Матч памяти Федо-
ра Черенкова в Москве 
получился бескомпро-
миссным. Ветераны 
«Динамо» бились по-
настоящему и обыграли 
легенд «Спартака» - 2:1.  
На 15-й минуте игры 
счет открыл спартако-
вец Роман Павлюченко
с передачи Егора Тито-
ва. Вскоре динамовец
Александр Сапета срав-
нял счет, а в концовке 
встречи Юрий Жирков 
вывел бело-голубых 
вперед. 

На фото: Эрик Яхимо-
вич (слева) атакует Дми-
трия Комбарова. 

Все новости 
спорта -
на KP.RU/SPORTS

Дзюба вышел 
на тропу 
войны
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Скандальный форвард сводит 
счеты за старые обиды или 
действительно рубит правду?

Спорт

Удивительно, 
но все «клиенты» 

Дзюбы, вместо то-
го чтобы промолчать, 

подлили масла в огонь. 
ФК «Локомотив» сделал 

официальное заявление, 
обвинив футболиста в нарушении де-
ловой этики, и выступил с упреками 
в адрес политики спортивного канала 
«Матч ТВ» и РФС. Семак заявил, что 
«игроки, которые реже появляются 
в составе, всегда обижаются на глав-
ного тренера». А Карпин сказал, что 
сборная существует не для того, что-
бы ставить рекорды тем, кому за 35, 
но он не против прощального матча 
с возрастным футболистом.

Не выдержал и комментатор Генич: 
«Ни одна футбольная псина не будет 
ставить под сомнение мою футболь-
ную карьеру…»

Впрочем, нашлись тренеры и быв-
шие работники РФС, которым по-
нравилось, как Дзюба режет правду-
матку. «А что он не так сказал - он всех 
их знает!» Вот и Валерий Газзаев
согласился, что агенты приносят фут-
болу вред. «Во всем мире существуют 
агенты, но должны отстаивать инте-
ресы игрока, а не решать лишь свои 
финансовые вопросы».

Вот так Дзюба разворошил фут-
больное гнездо. Но пойдет ли это 
на пользу нашему спорту?

РЕАКЦИЯ

Артем Дзюба - лучший бомбардир 
чемпионатов страны.

EP
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■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 15 ноября

В стране набирает обороты стахановское движе-
ние. Правительство активно поддерживает передо-
виков. Одна из главных причин - необходимо преодо-
леть низкую производительность труда.

«14 ноября в Большом зале Кремлевского дворца 
открылось первое всесоюзное совещание рабочих 
и работниц - стахановцев промышленности и транс-
порта», - сообщает передовица.

В числе прочих заме-
ток - речь Алексея Ста-
ханова (на фото). Дон-
басский шахтер агитирует 
за перевыполнение нормы 
в том числе и рублем:

«Хочу теперь сказать о 
заработке. Высокая произ-
водительность труда, кото-
рая достигнута благодаря 
строгой специализации ра-
бочих, подняла за собой и 
заработную плату. Как мы 
раньше зарабатывали на 

своей шахте? Я зарабатывал неплохо - рублей 500, 
а иногда и 600 в месяц. Но теперь, в сентябре, на-
пример, за 18 выходов я заработал 1000 рублей. 
Наш парторг тов. Дюканов  - 1338, а тов. Конце-
далов  - 1618 рублей. В октябре я сделал только 
14 выходов. Пришлось очень много разъезжать. 
Но и за эти 14 выходов я заработал 1008 рублей. 
Тов. Дюканов, мой парторг, сделал больше упряжек 
и заработал 1400 руб., тов. Концедалов - 1600 ру-
блей. Высокие заработки у нас теперь стали. Эти 
заработки дают нам теперь возможность зажить 
по-иному».

Под Пензой 29 сектантов замурова-
ли себя заживо и ждут конца света. 
«Комсомолка» следит за развитием 
событий:

«Такого ажиотажа вокруг деревень-
ки Погановки Пензенской области не 
было никогда. Шутка ли: три десятка 
людей закрылись в огромной землянке 
и грозят себя взорвать, если их будут 
оттуда выгонять».

«О том, что в Погановке есть сектан-
ты, знают все в округе. В общину вхо-
дят приезжие из Белоруссии, Украины, 
Ростова, Подмосковья. Полтора года 
назад они стали скупать в деревне 
дома. Именуют себя «истинно право-
славными христианами».

- Да они тихие, мирные,  - говорят
погановцы.  - Правда, детей в школу 
не пускали и сами не работали нигде.

- А на что же жили?
- Наверное, кто-то содержал их...
Возглавляет общину 43-летний ко-

ренной житель Петр Кузнецов. Говорят, 
умный мужик, окончил строительный 
институт, женат, сыну 18 лет. Но что-то 
произошло с ним однажды, ударился в 
особую веру. Открыл молельный дом. 
Туда и стали стекаться его последо-
ватели.

Несколько месяцев назад на двери 
молельного дома в Погановке появи-
лась надпись: «Простите, у нас обет 
молчания». Как рассказывают местные 

жители, Петр запретил общаться при-
хожанам с родственниками. А потом 
объявил, что в мае 2008 года будет 
конец света, но он знает, как можно 
спастись. Летом члены общины начали 
готовить убежище: в овраге вырыли 
пещеру. А в октябре взяли газовые 
баллоны, припасы, керосин и спусти-
лись в укрытие. Ждать конца света. 
Детей забрали с собой.

Размеры подземного убежища до-
подлинно неизвестны. Но в соседнем 
районе области есть пещерная «пу-
стынь», в которой в свое время жили 
где-то 20 - 25 монахов. Можно предпо-
ложить, что сектанты сотворили что-то 
подобное.

Температура внутри землянки сейчас 
должна быть около 12 - 17 градусов 
тепла».

«Первой тревогу подняла женщина 
из Подмосковья. Она никак не могла 
дозвониться до своей матери, уехав-
шей «к отцу Петру». Приехала в де-
ревню - родительницы нет. Подняла на 
ноги милицию, стали искать. Тут-то и 
выяснилось все.

Когда сектантов попытались выма-

нить из подземелья, они замуро-
вали вход в пещеру и пригрозили 
себя взорвать. Мол, газовые бал-
лоны бабахнут на всю округу...»

При этом создатель секты Петр 
Кузнецов под землю не ушел, его 
задержали 16 ноября 2007 года и 
возбудили против него два уголов-
ных дела - «создание религиозного 
или общественного объединения, 
деятельность которого сопряжена 
с насилием над гражданами или 

иным причинением вреда их здоровью» 
и «возбуждение ненависти либо враж-
ды по религиозным и национальным 
признакам». Кузнецова поместили в 
психиатрическую лечебницу.

История с остальными сектантами 
закончилась печально. Конечно, ни-
какие баллоны они не взорвали, но и 
выйти долго отказывались, в землянке 
случился пожар, потом она частично 
обрушилась. Два человека умерли. 
Затворники стали постепенно выхо-
дить на поверхность, и к маю 2008 го-
да в «сектантской норе» никого не 
осталось. Часть бывших затворников 
переселились в Белоруссию. Сейчас о 
деятельности этой религиозной группы 
ничего не известно.

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

В следующем году «Комсомольской правде» - 100 лет!
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

2007

Cектанты замуровали себя в землянке

1935

Книжки под елочку:

 Подвиги ради дружбы, 
волшебство в русских городах 
и космические тайны

Олег 
Таругин. 
«Русский 
космос»

Изд-во «Комсомоль-
ская правда».

Эта книга станет от-
кровением, открытием 
даже для тех, кто, ка-
жется, знает о космосе 

все.
Согласитесь, знания большинства 

из нас о русском космосе начинаются 
с Циолковского и Королева. А ведь он 
зарождался гораздо раньше. Генерал 
Константин Константинов, живший в 
XIX веке, выпускал свои ракеты из окон 
своего дома. Революционер и органи-
затор покушения на царя Александра II 
Николай Кибальчич, сидя в тюрьме, за-
нимался проектированием реактивного 
снаряда. Юрий Кондратюк в начале XX 
века рассчитал оптимальную траекто-
рию полета к Луне. И этот список не 
полный.

Здесь же можно узнать, как было 
сделано первое фото обратной сто-
роны Луны. Ученые запустили зонд, 
он Луну облетел, сфотографировал, 
пленку робот проявил прямо на борту, 
отсканировал и послал на Землю. А на 
дворе, между прочим, был 1959-й год.

В книге еще много полезной, а также 
любопытной информации, которая, на-
пример, проливает свет на быт космо-
навтов. Как они спят, принимают душ 
и чистят зубы? Ответы под обложкой!
Отдельной благодарности заслуживают 
картинки в книге. Рассматривать их 

можно бесконечно!

Олеся 
Миронова. 
«Повелитель 
долины 
мечтателей»

Изд-во «Комсомольская 
правда», 2024.

Книга-подсказка для детей о том, 
как научиться понимать тех, кто ря-
дом, и выстраивать с ними добрые 
отношения. Это непросто даже для 
взрослого, но автор все действен-

ные приемы подает в форме захватывающей истории.
Главный герой мальчик Ларри - очень послушный и 

правильный. А еще он немного неуклюж. Соседские 
мальчишки не очень-то хотят дружить с ним. Как быть?

Плюшевый мишка Ларри, который, оказывается, 
умеет говорить, советуете своему другу взять с роди-
тельской книжной полки книгу Юнга: в ней секретные 
советы, как научиться дружить. Но как только Ларри 
открывает заветный том, то сразу попадает в другое 
измерение.

Мальчика ждут необычные приключения и открытия, 
новые друзья.

«Повелитель долины мечтателей» - это мотивационная 
история о том, что совершить подвиг под силу каж-
дому: тихоня может стать храбрецом, злой - добрым, 
несчастный - счастливым.

Иллюстрации к книге создала художница Елена Ба-
ренбаум, - и это отдельное удовольствие при чтении!

Александр Рогоза. 
«Добруши и кошули»

Изд-во «Комсомольская правда», 
2024.

Александр Рогоза - журналист «Комсо-
молки», и эта книга его дебют, но какой! 
Она получилась яркой, динамичной, за-
хватывающей с первой страницы. Наде-
емся, на этом произведении Александр 
не остановится.

...Кто такие добруши и кошули, девочка Варя, приехавшая к 
бабушке в уютный городок Коломну, и не подозревала. Как не до-
гадывалась и том, с какими приключениями, полными опасностей 
и неожиданных встреч, ей придется столкнуться.

В древних городах, как известно, случаются чудеса. И вот однаж-
ды, поддавшись на льстивые речи симпатичных существ, Варвара 
едва не погубила Коломну и ее жителей. Осознав свою ошибку, 
она бросается спасать город. Но сделать это не так-то просто: ее 
враг могуществен, обладает магической силой и не остановится 
ни перед чем! Он наносит один удар за другим! А она всего лишь 
обычная школьница. Удастся ли Варваре одержать победу?

Чем 
порадовать 

юных 
любителей 

чтения

Уже немного времени остается до Нового года. Это праздник 
волшебный еще и потому, что вместе с ним приходят зимние 
каникулы. А значит, можно будет больше времени уделить лю-
бимым увлечениям, в том числе чтению.

В нашей подборке собраны книги, кото-
рые точно порадуют ребятню. Читать 
их можно как самостоятельно, так и 
вместе с родителями.

12+

6+

0+

Подготовила Оксана ФОМИНА.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Не тусил. Нету сил.
�  �  �

Специально для охра-
ны государственной 
границы ученые скре-
стили сторожевую со-
баку и кролика... Теперь 
она не только догоняет 
нарушителя, но и нака-
зывает.

�  �  �
Когда он бросил пить, 

она обратила внимание на 
другие его недостатки…

�  �  �
- Какой красивый ма-

никюр!
- Спасибо, сам грыз!

�  �  �
На пляже я видел мужчи-

ну, орущего: «На помощь, 
акула! На помощь!»

Я просто засмеялся, я 
знал, что акула не соби-
рается ему помогать.

�  �  �
- Они сестры?
- Нет, просто пласти-

ческий хирург один.
�  �  �

- Что за сайт такой?
- Это где Лена себе мужа 

нашла.
- Хороший сайт!
- Ты видела ее мужа?
- Нет, но я видела Лену...

�  �  �
Если в нем и умер 

великий писатель, то 
еще сперматозоидом, 

до оплодотворения.
�  �  �

Хороша я буду
После сорока…

Лет… Мужей… 
Пельменей…

Рюмок коньяка…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Армейский обет. 8. Кто ра-
ботает на хлебокомбинате? 
9. Профессия героя Евгения 
Леонова из комедии «Осен-
ний марафон». 10. Кто не 
хочет быть узнанным? 12. 
Фантастический фильм «... 
профессора Доуэля». 13. 
Любимая обувь Гарри Пот-
тера. 14. Кто щенку отец? 
16. «На каменное темя не-
сем мы звездный ...». 17. 
Чем с сором борются? 18. 
Подсластитель кваса. 19. 
Виннету для Инчу-Чуна. 22. 
Галоши в шутливом тоне. 
23. Говорящая птица из 
мультфильма «Стрела уле-
тает в сказку». 24. Какое 
обращение к собеседнику 
предпочитал больше всего 
Антон Чехов? 25. Причина 
пересдачи. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кие сведения в ответ на за-
прос получают? 2. Гармонь, 
смахивающая на пианино. 
3. Отдых на борту лайне-
ра. 5. В честь какого дека-
бриста в семейном имении 
Владимира Набокова на-
звали «Дорогу повешенно-
го»? 6. Костяк ансамбля. 
7. Комплект с мебельной 
фабрики. 11. Рыбкин сын. 
14. Знак различия. 15. Чем 
заканчивается ночь? 16. 
Проказница этакая! 17. В 
каком городе живет герои-
ня драмы «Очи черные»? 
20. Советский скафандр 
для открытого космоса. 
21. Кто может быть баро-
ном, не имея отношения к 
дворянству? 22. Комнатная 
собака, слывущая прекрас-
ным сторожем.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Присяга. 8. Пекарь. 9. Слесарь. 10. Аноним. 12. 
Завещание. 13. Кеды. 14. Пес. 16. Шум. 17. Совок. 
18. Сахар. 19. Сын. 22. Мокроступы. 23. Ворон. 24. 
Батенька. 25. Хвост. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Справка. 2. 
Аккордеон. 3. Круиз. 5. Рылеев. 6. Состав. 7. Гарни-
тур. 11. Малек. 14. Погон. 15. Рассвет. 16. Шалунья. 
17. Сысоев. 20. «Орлан». 21. Цыган. 22. Мопс.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Дарья 
ЧАПОВСКАЯ, 

18 лет,  
Мурманск:
- Все свое 

время 
посвящаю йоге 

и моделингу. 
Люблю 

заниматься 
фитнесом 

и музыкой. 
Мечтаю 

о больших 
путешествиях.

Приятных вам выходных!
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Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Платье-футляр 

появилось в 1950-е. 
Оригинальное название - 

вигл-дресс, 
ведь походка в них 

становится от бедра 
благодаря узкому 

облегающему силуэту.

Прогноз погоды на завтра, 16 ноябряПрогноз погоды на завтра, 16 ноября

Барнаул -2, -1 -6, -4
Бийск -2, -1 -9, -7
Алейск -2, -1 -5, -4
Рубцовск -3, -2 -5, -4

Днем Ночью

ясно облачно пасмурно

дождь гроза снег

Давление 752 (мм рт. ст.)
(норма ноября - 745)
Относительная влажность 
воздуха - 76% (норма - 60)
Ветер юго-западный, 6,0 м/с
Восход - 8.51 Закат - 17.27 
Световой день - 8 ч. 36 мин.  
Полнолуние


